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Держись,
товарищ Коновалов!

ВОЗЛЕ ЗДАНИЯ областной
прокуратуры в Омске де�

путат�коммунист городского
Совета Иван Федин провёл
одиночный пикет в поддержку
кандидата от КПРФ на пост
председателя правительства
Хакасии Валентина Конова�
лова. Омский обком КПРФ
также выступил с поддержкой
В. Коновалова. 

— Эта акция первая, но не
последняя, — заявил Иван
Федин. — Будут ещё митинги
и пикеты, чтобы показать про�
извол действующей власти,
готовой на любые методы, да�
бы не допустить наших канди�
датов на руководящие посты. 

Пресс�служба Омского 
обкома КПРФ.

* * *

ВТОМСКЕ активисты гор�
кома КПРФ провели се�

рию одиночных пикетов в
поддержку кандидата от
КПРФ на пост главы Хакасии.

Коммунисты вышли на
проспект Ленина с плаката�
ми «Махинации на выборах
— это преступление!», «Руки
прочь от КПРФ и Валентина
Коновалова!».

Пресс�служба Томского 
обкома КПРФ.

Манипуляции с выборами
в Хакасии считаем преступными

Заявление Председателя ЦК КПРФ
Избирательный процесс в России всё

больше превращается в «тёмную подво�
ротню». Несколько недель назад были
отменены итоги второго тура голосова�
ния в Приморье якобы ввиду неких на�
рушений. Власть многие годы не заме�
чала массовых, системных злоупотреб�
лений в ходе разнообразных выборов.
Но вдруг циничным образом «прозре�
ла» именно тогда, когда стало ясно, что
побеждает кандидат�коммунист Анд�
рей Ищенко. 

Фантастические безобразия творятся
в Хакасии, где избирательная комиссия
приняла решение обратиться в суд с
требованием отменить регистрацию
нашего кандидата Валентина Конова�
лова. В первом туре голосования он с
огромным преимуществом обошёл гу�
бернатора — представителя «Единой
России» и лидирует по всем опросам
среди жителей республики. 

Повод для отмены регистрации Ва�
лентина Коновалова смехотворен: пе�
рестановка двух слов в наименовании
регионального отделения КПРФ. Это
явно не может быть основанием для
снятия нашего кандидата. Причём его
документы ранее прошли все необхо�
димые экспертизы. Никаких претензий
к ним не было, в том числе со стороны
избирательной комиссии Республики
Хакасия. Ясно, что «нарушения» иска�
ли под криминальным микроскопом.
Избиркомом и прокуратурой двигало
неудержимое желание не допустить не�

избежной победы кандидата от КПРФ
во втором туре выборов. Принято ре�
шение, не имеющее аналогов ни в рос�
сийской, ни в мировой практике. Пра�
вовой системе предложили работать
«задним числом»: снять с выборов ими
же признанного законного победителя
первого тура. 

С тем же успехом нашего кандидата
могли отстранить от выборов якобы за
переход улицы в неположенном месте.
И это при том, что Валентин Коновалов
однозначно пользуется поддержкой
большинства избирателей Хакасии. Он
предлагает конкретный план действий
по выводу республики из того кризиса,
в который её вогнала предыдущая адми�
нистрация «Единой России».

Совершенно ясно, что правящая
группировка РФ готова на любые, даже
самые явные манипуляции и фальси�
фикации, лишь бы не допустить народ�
но�патриотические силы к руководству
ещё двумя регионами страны. Власть
видит, насколько успешно работают гу�
бернаторы�коммунисты в Иркутской и
Орловской областях, мэр�коммунист
города�миллионника Новосибирска.
Оппоненты опасаются, что пример эф�
фективной деятельности наших пред�
ставителей убедительно подтвердит:
только коммунисты обладают реальной
программой преобразований в интере�
сах людей, политической волей и сла�
женной командой для осуществления
своих предложений. 

С другой стороны, мы видим, с какой
лёгкостью власть отдала победу канди�
датам от ЛДПР во Владимирской облас�
ти и Хабаровском крае. Это только под�
тверждает, что данная партия никакой
угрозы для нынешней правящей груп�
пировки не представляет. Единственной
реальной оппозицией является КПРФ. 

Последние поражения «Единой Рос�
сии» на губернаторских и местных вы�
борах убедительно свидетельствуют о
том, что народ отвергает разрушитель�
ный социально�экономический курс,
по которому с фанатичным упорством
тащит страну правящая верхушка. Од�
нако она по�прежнему убеждена в сво�
ей непогрешимости и вечности. При
этом игнорируются не только итоги го�
лосования 9 сентября 2018 года, но и
опросы общественного мнения. А они
показывают резкое падение рейтинга
«Единой России» и власти в целом. 

Но вместо того чтобы прислушаться
ко всё более сильному гулу из недр об�
щества, власть пытается заглушить
мнение граждан вопиющими манипу�
ляциями. И это в условиях падения
экономики. В такой ситуации любая
ответственная власть должна идти по
пути максимальной консолидации об�
щества. Однако есть силы, которые не
заинтересованы в выполнении Посла�
ния президента, в том, чтобы мы были
сильными, вышли на мировые темпы
роста в 3,5%, закрепились в пятёрке 
наиболее успешных государств, продол�

жили демократические процессы раз�
вития. Вместо этого нам вновь предла�
гают давно надоевшие цирковые пред�
ставления с предрешёнными победами
представителей «партии власти».

Ситуация в стране и в мире не та, что�
бы продолжать упражнения в манипуля�
циях с волей народа. Наши сограждане
хотят перемен и отказа от обанкротив�
шейся социально�экономической поли�
тики. Это ощущается всё сильнее. Игно�
рирование воли народа ведёт к накопле�
нию раздражения и социальному взрыву.

КПРФ решительно осуждает махи�
нации на выборах губернаторов При�
морья и Хакасии. Мы не намерены ми�
риться с этим произволом. В связи с
этим КПРФ заявляет о готовности к
широким акциям протеста против на�
силия над народным волеизъявлением. 

Мы требуем от Генеральной прокура�
туры отмены явно предвзятых решений
её местных органов в Хакасии, а от
Центральной избирательной комиссии
РФ — осуждения и отмены решения из�
биркома Хакасии. 

КПРФ будет и дальше бороться за че�
стные и свободные выборы, за полити�
ческую конкуренцию, за реальную воз�
можность вывести страну из глубокого
экономического и политического боло�
та. За то, чтобы направить Россию на
путь возрождения и развития. 

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

За права врачей
и пациентов

14 октября в Москве, в сквере напротив здания министерства здравоохра�
нения РФ, состоялась акция «За достойную и доступную медицину! За права
врачей и пациентов!». Митинг московские власти не согласовали, поэтому ак�
ция прошла в формате массового пикета. В нём участвовали представители
профсоюза работников здравоохранения «Действие», Альянса врачей, «Левого
фронта», «Моссовета», КПРФ, других организаций. Люди держали плакаты
«Нет — варварской «оптимизации» здравоохранения!», «Нам нужна доступная
медицина!», «Освободите врачей от бумажной работы!».

К ООРДИНАТОР «Левого фронта» Сергей
Удальцов отметил, что «здравоохранение
— это жизненно важная сфера, однако вла�

сти превращают её в циничный способ извлече�
ния материальных выгод из болезней граждан и
сильнейшей эксплуатации медработников». 

В пикете участвовали депутат Мосгордумы от
КПРФ Елена Шувалова, профсоюзные лидеры
Андрей Коновал, Алла Фролова и Анастасия
Васильева. Участники акции потребовали пре�
кратить губительную «оптимизацию» здравоо�
хранения, сокращение врачей, среднего и млад�
шего медицинского персонала, а также закры�
тие поликлиник и стационаров под видом слия�
ния с другими медучреждениями.

На акции распространялись листовки против
повышения пенсионного возраста. Под предло�
гом «несоответствия заявленной теме пикета»
полицейские пытались воспрепятствовать их
раздаче, но позже вопрос удалось урегулировать. 

В заключение митинга была принята резолю�
ция, в которой, в частности, содержались требо�
вания законодательно закрепить государствен�
ное финансирование системы здравоохранения
в размере не менее 6% ВВП; исполнять в пол�
ном объёме государственные гарантии по ле�
карственному обеспечению пациентов, исклю�
чить оказание платных медицинских услуг в го�
сударственных медучреждениях, обеспечив их
всем необходимым для полноценной работы;
отказаться от повышения пенсионного возрас�

та, бьющего по здоровью населения и фактиче�
ски отменяющего право большинства медра�
ботников на досрочную пенсию «по выслуге
лет»; снизить объём документальной отчётнос�
ти в работе врачей не менее чем в два раза, осво�
бодив время для работы с пациентами и для по�
вышения квалификации; остановить массовые
и повальные сокращения санитарок, полноцен�
но обеспечить медучреждения младшим меди�
цинским персоналом; прекратить сокращение
штатов и массовые увольнения медработников
в целях «экономии»; обеспечить доступность
первичной медико�санитарной помощи по мес�
ту жительства, прекратить уничтожать сельские
больницы и фельдшерско�акушерские пункты,
возобновить работу «оптимизированных» мед�
учреждений, в том числе в Москве, где больницы
закрывались под видом неэффективных после
превращения их в филиалы; остановить трудо�
вые перегрузки и сверхэксплуатацию медработ�
ников; увеличить допустимое время приёма од�
ного пациента в поликлиниках, вернуть на при�
ём медсестёр; вернуть все социальные гарантии
медработникам (дополнительные отпуска, над�
бавки за вредность). И это лишь малая часть из
заявленных требований.

Профсоюз «Действие» будет продолжать ак�
ции в защиту доступного здравоохранения.

По материалам сайта «Левого фронта» 
и профсоюза «Действие».

Мировая экономика на грани новой финансовой паники, считают
в МВФ. Суммарный долг уже на 60% превысил уровень 2008 года —
года последнего финансового кризиса. Он достиг астрономической
суммы —182 трлн долларов. Неспособность реформировать бан$
ковскую систему может стать триггером, который запустит
финансовый кризис в масштабах всей планеты.

«Эксперт», 8—14 октября 2018 г.
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●● Догоняли и обгоняли
Ленинский союз молодёжи живёт в памяти,
в песнях, в великих делах

— 2�я страница

●● Два разноликих праздника
Вирус украинского национализма убивает страну

— 3�я страница

●● Солдат, ты плачешь?..
О жизни и творчестве украинского советского
писателя$классика Александра Сизоненко

— 4�я страница

Сегодня в номере:

15 октября в Доме
союзов состоялось
заседание Юбилейно�
го комитета по подго�
товке к празднованию
100�летия Ленинского
комсомола. Открыл
заседание Юбилейно�
го комитета Пред�
седатель ЦК КПРФ
Г.А. Зюганов. 

«К РИЗИС по�прежнему
продолжает лихора�
дить мир и нашу стра�

ну. В воздухе запахло новой
большой войной. И об этом го�
ворят со всех экранов. Но одно�
временно происходит прозре�
ние трудового народа. Россий�
ская Федерация так и не встро�
илась в современный рынок.
Никто из конкурентов не ждёт
её в качестве сильной, мощной,
умной и успешной державы. В
качестве сырьевого придатка —
пожалуйста. А в качестве науч�
но�технической державы — ни
в коем разе. Мы надеемся, что
наша программа и предложения
пробьют себе дорогу», — заявил
лидер КПРФ. 

Он прокомментировал ситуа�
цию в Хакасии. «Попытка снять
с выборов нашего Валентина
Коновалова провалилась с трес�
ком. В Хакасии сегодня состоя�
лось заседание Верховного суда,
который, по сути дела, отверг
притязания о снятии нашего
кандидата с выборной гонки.
Состоялось заседание избира�
тельной комиссии, и те наду�
манные предлоги, которые
вдруг нашла прокуратура после
того, как выборы шли уже два
месяца, оказались не только не�
состоятельными, но и крайне
вредными. Они подрывают ав�
торитет и выборной кампании,
и государственной власти», —
считает Г.А. Зюганов. 

«Я надеюсь, что эти выборы
всё�таки состоятся. Мы готовы
сформировать Правительство
народного доверия. Мы наме�
рены конструктивно и профес�
сионально работать. У нашей
партии есть уникальный сто�
летний опыт. Поэтому прошу
успокоиться провокаторов, ко�
торые продолжают там свою
возню. Пожелаем Валентину
Коновалову и его команде успе�
хов на выборах, которые, по
всей видимости, пройдут 11 но�
ября. Официально заявляем,
что продолжим выборную кам�
панию, мы в состоянии преодо�
леть кризис в этой республике!»
— оптимистично заявил лидер
российских коммунистов. 

Он рассказал о том, как пар�
тия отметила столетние юбилеи
Великого Октября и Красной
Армии и как идёт подготовка к
празднованию столетнего юби�
лея Ленинского комсомола.
«Молодёжь провела 35 тысяч
уроков «Знамя Победы» во всех
школах и учебных заведениях
нашей огромной страны. И сей�
час проходит целая серия меро�
приятий, посвящённых 100�ле�
тию одной из самых героичес�
ких и самых ярких организаций
— Ленинского комсомола. Кро�
ме того, во всех регионах прой�
дут вечера и встречи. Мы уже
наградили нашими юбилейны�
ми орденами лидеров всевоз�
можных организаций, в том
числе организаторов женского

движения. Мы отметили «детей
войны» и поддержали детей
маршалов Победы. Я надеюсь,
что эта акция получит развитие
во всех без исключения наших
региональных организациях»,
— высказал пожелание Генна�
дий Андреевич. 

Затем состоялась церемония
награждения. Г.А. Зюганов вру�
чил Ленинскую премию ЦК
КПРФ доктору исторических
наук, профессору, автору учеб�
ника по отечественной истории
Л.И. Ольштынскому. Он на�
граждён за большую работу по
исследованию советского пери�
ода в истории России, за его
объективное и всестороннее
изучение, за подготовку учеб�
ных пособий по отечественной
истории, издание трёхтомного
труда «Советское общество. Ис�
тория строительства социализ�
ма в России» (Москва, 2014 г.) и
другие работы.

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков назвал
других лауреатов Ленинской
премии ЦК КПРФ в 2018 году.
Это И.А. Богачёв, председатель
СПК «Колхоз «Терновский»
Труновского района Ставро�
польского края, председатель
комитета Думы Ставропольско�
го края по аграрным и земель�
ным вопросам, природопользо�
ванию и экологии, член ЦК
КПРФ (награждён за успехи в
производственной деятельнос�
ти, отстаивание передовых
форм социальной защиты тру�
дящихся и активную работу по
сохранению наследия совет�
ской эпохи); А.П. Боровиков,
профессор, кандидат философ�
ских наук (награждён за много�
летнюю научную пропаганду
марксистско�ленинской теории
и за создание учебных пособий,
получивших широкое призна�
ние и активно используемых в
системе политического образо�
вания КПРФ); В.Н. Губарев,
первый секретарь Якутского ре�
спубликанского комитета
КПРФ, заместитель председа�
теля Государственного Собра�
ния (Ил Тумэн) Республики Са�

ха (Якутия), член ЦК КПРФ
(награждён за активную много�
летнюю работу по защите инте�
ресов трудящихся и за значи�
тельные результаты в общест�
венно�политической и просве�
тительской деятельности). Ж.А.
Трофимов, кандидат историчес�
ких наук (награждён за длитель�
ную работу по изучению жизни
и деятельности В.И. Ленина и
разработку темы «Ульяновы в
Поволжье», за подготовку книг
и статей о В.И. Ленине и семье
Ульяновых, в том числе «Вели�
кое начало» (Москва, 1990),
«Волкогоновский Ленин» (Уль�
яновск, 1995), «Кривда и правда
о Ленине» (Москва, 2006).

Были также вручены памят�
ные медали ЦК КПРФ «100 лет
Ленинскому комсомолу» вете�
ранам ВЛКСМ. 

Затем слово было предостав�
лено первому секретарю ЦК
ВЛКСМ (в 1968—1977 годах)
Е.М. Тяжельникову. Евгений
Михайлович является одним из
сопредседателей международно�
го Оргкомитета «Комсомолу�
100». Он рассказал, что в рамках
этой организации была проведе�
на большая работа. Вышли из
печати книги о комсомоле и сту�
денческих отрядах, фотоальбо�
мы, посвящённые юбилею. Так,
в Госдуме прошла презентация
книги «Студенческий комсо�
мол», фотолетопись московско�
го комсомола представлена в
красочном издании «Москва
молодая». Во многих регионах
прошли научно�практические
конференции. Юбилею ВЛКСМ
будет посвящён праздничный
концерт, который пройдёт в Го�
сударственном Кремлёвском
дворце. Е.М. Тяжельников под�
черкнул, что созидательный
опыт ВЛКСМ должен быть вос�
требован в наши дни на государ�
ственном уровне для работы с
молодёжью.

Первый секретарь ЦК ЛКСМ
РФ, секретарь ЦК КПРФ В.П.
Исаков рассказал о работе, про�
ведённой Ленинским комсомо�
лом в юбилейный год. Высту�
павший отметил: на всех меро�

приятиях, проводимых совре�
менными комсомольцами, осо�
бо подчёркивалось, что своим
рождением комсомол обязан
Великой Октябрьской социали�
стической революции, а у исто�
ков этой молодёжной организа�
ции стоял Владимир Ильич Ле�
нин. В юбилейный год комсо�
мольцы проводили спортивные
соревнования и творческие кон�
курсы, посвящённые этой дате.
Столетию комсомола посвяща�
ли кроссы, автопробеги, вело�
пробеги и восхождения на гор�
ные вершины. Коммунисты и
комсомольцы проводили науч�
но�практические конференции
и открытые уроки в школах. Вы�
саживали сады и аллеи, закла�
дывали капсулы с посланиями к
молодёжи. Эти капсулы вскро�
ют наши потомки в 2068 году. 

Советник Председателя ЦК
КПРФ, член ЦК КПРФ, депутат
Госдумы нескольких созывов
Л.Н. Швец рассказала, что всту�
пала в комсомольскую организа�
цию в богатом на события 1957
году. В тот год Москва принима�
ла гостей VI Всемирного фести�
валя молодёжи и студентов. В
том же году СССР запустил в ко�
смос первый спутник Земли. На�
ша страна находилась в том году
на пике своего развития, наши
граждане по праву гордились Со�
ветской страной. Любовь Ники�
тична пожелала современной
молодёжи быть такими же актив�
ными, как их сверстники в
1950—1960�х годах. Она также
выразила надежду, что нынеш�
нее поколение молодёжи будет
жить в возрождённом СССР.

Секретарь Союза писателей
России, депутат Госдумы С.А.
Шаргунов рассказал о своём
участии в народно�патриоти�
ческом движении. Сегодня
Сергей Александрович оказы�
вает помощь Донецкой и Лу�
ганской народным республи�
кам, на российском телевиде�
нии он постоянно привлекает
внимание к этим проблемам.
«Будем достойны нашей исто�
рии и наших великих предков»,
— призвал он.

Народный артист России,
знаменитый кинорежиссёр, де�
путат Госдумы В.В. Бортко в
своём выступлении отметил,
что комсомольскую организа�
цию от других молодёжных ор�
ганизаций всегда отличала «ос�
мысленность задач». «Комму�
низм — это молодость мира, и
его возводить молодым», — на�
помнил он знаменитые строчки
Маяковского.

Председатель ООД «ВЖС —
«Надежда России» Н.А. Остани�
на в своём выступлении отмети�
ла, что власть пытается выхоло�
стить идеологическое содержа�
ние юбилея. «Бывшие комсо�
мольские функционеры, а ныне
депутаты «Единой России»,
крупные бизнесмены тоже, оче�
видно, соберутся в ресторанах,
чтобы отметить этот праздник,
— предположила Нина Алек�
сандровна. — Но это их «празд�
ник» — для знати. А мы будем
встречать праздник с трудовым
народом». «Сегодня к нам в ор�
ганизацию приходят молодые
люди, чтобы помочь нам совер�
шенно бескорыстно. Поэтому
лично я верю в будущее нашей
молодёжи», — подчеркнула
Н.А. Останина. 

Председатель Центрального
Совета Общероссийской орга�
низации «Российские учёные
социалистической ориента�
ции» И.И. Никитчук отметил,
что от нынешней буржуазной
власти не стоит ждать каких�
либо серьёзных уступок: «На�
ша задача — вернуть социа�
лизм. И в этой классовой
борьбе решающая роль — за
современной молодёжью».
Иван Игнатьевич напомнил,
что школу комсомола в разные
годы прошли 130 миллионов
молодых людей. Он рассказал
о конференции РУСО, посвя�
щённой 100�летию Ленинско�
го комсомола, участники ко�
торой приняли обращение к
российской молодёжи.

Алексей БРАГИН.
Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

«Коммунизм — это
молодость мира»

В Москве состоялось заседание Юбилейного комитета по подготовке
к празднованию 100(летия Ленинского комсомола
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С ОЧЕРЕДНОЙ двусмысленной инициа�
тивой, запустившей щуп в карманы дач�
ников и селян, выступила на заседании

Госдумы 11 октября фракция «Единой Рос�
сии». «Единороссы» представили палате свой
приоритетный законопроект о расширении
полномочий регионов в применении патент�
ной системы налогообложения, разработан�
ный по поручению председателя правительст�
ва Дмитрия Медведева. Речь идёт о предостав�
лении права субъек�
там Российской Фе�
дерации объединять
виды предпринима�
тельской деятельно�
сти в области жи�
вотноводства и рас�
тениеводства в еди�
ный патент. Цель,
разумеется, самая
что ни на есть бла�
говидная: облегчить
жизнь малому биз�
несу. Но не исклю�
чено, что под одну
гребёнку с фермера�
ми и индивидуаль�
ными предприни�
мателями попадут и садоводы�огородники, и
владельцы личных подсобных хозяйств. 

«Медведи» в ответ на такие опасения оппо�
зиции заявили, что всё это домыслы и ничего
подобного, мол, в законопроекте нет. Однако
вот как обосновывается необходимость при�
нятия законопроекта в пояснительной запис�
ке: «…Существует довольно многочисленная
группа личных подсобных хозяйств (ЛПХ),
ведущих, по сути, предпринимательскую дея�
тельность, но не зарегистрированных ни в ка�
честве крестьянского (фермерского) хозяйст�
ва, ни в качестве индивидуального предпри�
нимателя. На местном уровне положитель�
ный эффект от принятия предлагаемых изме�
нений ожидается в виде укрепления доходной
базы местных бюджетов, в том числе за счёт
легализации бизнеса». А далее говорится о
снижении налоговой нагрузки на малое пред�
принимательство. 

Если нагрузка на малый бизнес снизится,
но при этом доходы в местные бюджеты воз�
растут, значит, трясти будут всех остальных
земледельцев и животноводов. Ведь и бабуш�
ку с мешком картошки на рынке можно за�
ставить покупать патент и назвать это легали�
зацией бизнеса. 

«У нас скоро вообще не будет ни дачных, ни
личных подсобных хозяйств, — считает пер�
вый заместитель председателя Комитета Госду�
мы по экономической политике, промышлен�
ности, инновационному развитию и предпри�
нимательству Николай Арефьев, — потому что с
1 января 2019 года вводится в действие закон о
садоводстве и огородничестве, по которому все
садоводческие товарищества будут обязаны за�
регистрировать своё имущество и платить на�
логи и на землю, и на имущество с кадастровой
стоимости». Регистрация садового участка в
шесть соток обойдётся, посчитал депутат, в 70
тысяч рублей, а ежегодные платежи составят 30
тысяч рублей. К этому планируется, видимо,
подверстать ещё и патент, накрыв им и личные
подсобные хозяйства. В России насчитывается
18 миллионов ЛПХ, которые дают 45 процен�
тов животноводческой продукции, 70 процен�
тов картофеля и 80 процентов овощей. Вот на
этот сектор сельского хозяйства и положила
глаз не способная к созиданию, зафрахтован�
ная олигархией власть.

Об отсутствии государственного мышления

свидетельствует и подготовленный прави�
тельством бюджет будущего года. Выступая в
часе заявлений фракций по актуальным во�
просам, коммунист Вера Ганзя проанализиро�
вала некоторые параметры главного финансо�
вого документа страны. 

Первое, что бросается в глаза, заметила де�
путат, — скромность прогноза роста ВВП. На
фоне малозамечательной цифры 1,3 процента
все амбициозные проекты президента вызы�

вают большое сомнение в их исполнении. Не
обещает экономического рывка и ожидаемый
рост промышленного производства в 1,8 про�
цента. Да и откуда ему взяться, если деньги в
виде профицита бюджета, который в следую�
щем году составит 1,9 триллиона рублей, вы�
водятся из экономики и складываются в ку�
бышку. Вот где правительство продемонстри�
ровало свою широкую натуру, так это в нака�
чивании Фонда национального благосостоя�
ния (ФНБ), который мало в чём соответствует
своему названию. Если сейчас ФНБ составля�
ет 3,8 триллиона рублей, то в 2019 году он уже
увеличится до 8 триллионов рублей, а в 
2021�м — до 14 триллионов рублей, соста�
вив, соответственно, 42 и 68 процентов до�
ходной части бюджета. Такая «подушка безо�
пасности» может напрочь придавить нашу
экономику, лишив её инвестиций, полагает
Вера Ганзя.

Казалось бы, отрадно, что повышаются не�
нефтегазовые доходы, заметила депутат, но
кабы это происходило за счёт расширения на�
логооблагаемой базы. Ан нет. Просто возрас�
тёт налоговая нагрузка на экономику. Двух�
процентное повышение НДС принесёт в каз�
ну 525 миллиардов рублей, но при этом увели�
чит инфляцию на 1,3 процента и нанесёт се�
рьёзный урон сектору розничной торговли.

Дутым оказывается при ближайшем рас�
смотрении и увеличение расходной части бю�
джета с 18 до 20 триллионов рублей за три го�
да. Если считать по отношению к ВВП, то
расходы, напротив, снижаются: с 18,5 про�
цента в 2018 году до 17,7 процента в 2021�м.
Падает в общем объёме ВВП и доля федераль�
ного субсидирования регионов, несущих ко�
лоссальную долговую нагрузку. Общий долг
регионов уже составил 2 триллиона 117 мил�
лиардов рублей, долг муниципалитетов — 350
миллиардов рублей, из которых 206 миллиар�
дов — коммерческие кредиты. Наиболее
сложная ситуация сложилась в восточных ре�
гионах страны, подчеркнула Вера Ганзя. И по�
следняя выборная кампания показала, что на�
род против такой политики. Однако вместо
поддержки экономики регионов власть бро�
сила вызов демократии, скрутив в бараний рог
сам институт выборов.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В чём нынешний режим преуспел, так это в обшаривании карма�
нов рядовых граждан. Быстро, ловко и без особых хлопот. Сколько
всяких трюков уже опробовано! То «ПЛАТОН», то капремонт, теперь
НДС и пенсионный манёвр. И это не конец.

Психология
карманников

в госуправлении

НЕ ЗНАЮ насчёт моложа�
вости и красоты, но мил�
лионы людей жили, жи�

вут и будут жить при тепереш�
ней власти на три с половиной
тысячи рублей в месяц, ибо
больше денег на питание они
выделить не могут. А больше,
как говорят и пишут чиновни�
ки, и выделять не надо. В сентя�
бре стоимость минимального
набора продуктов в Саратов�
ской области составила 3162
рубля 72 копейки. Это даже на
102 рубля и 63 копейки меньше,
чем месяцем раньше. И гораздо
меньше, чем объявила Соколо�
ва. И она в этом не одинока. Гла�
ва Союза потребителей России
Пётр Щелищ как�то заявил
«Национальной службе ново�
стей», что «нормальный раци�
он» обходится гражданину в
3500—3600 рублей. «Не умереть,
питаясь на 3500 рублей, можно,
здоровью не повредите, но и на�
слаждение от этого рациона вы
вряд ли получите», — предупре�
дил нас этот господин.

Какое нам наслаждение —
быть бы живу. И за это спасибо.

Обработка общественного
мнения в пользу урезания про�
дуктовой корзины идёт по всем
фронтам. Вот и популярная в
стране газета привела аргумен�
ты и факты, которые на приме�
ре питерского безработного
гражданина убеждают нас в том,
что прожить припеваючи мож�
но где�то в пределах девяти ты�
сяч рублей в месяц, которые
легко заработать на перепрода�
же продуктов из Финляндии.
Всем безработным хватит ску�
лить — зарабатывайте и не тре�
буйте ничего от государства. А
то уж совсем обнаглели. Возите,
к примеру, продукты из Сарато�
ва в Самару. Или из Питера в
Москву, исходя из того, где они
дешевле. Вот вам и деньги на
красивую жизнь, как у того пи�
терца. Он на свои девять тысяч
рублей ходит в театры, на кон�
церты, не говоря уж о музеях и

галереях, оплачивает комму�
нальные и прочие расходы. И на
прокорм оставляет даже мень�
ше, чем предлагает Соколова.

Всё это пишется и печатает�
ся не для забавы, а чтобы вбить
в головы девятитысячный бю�
джет как оптимальный. Тогда и
пенсии можно будет посрезать
до этого уровня, и зарплату ра�
ботягам поубавить. А то слиш�

ком разжирели кто на пятнад�
цать тысяч, а кто и на целых
двадцать.

А теперь вернёмся к правдо�
рубке Соколовой и вспомним
слова из некогда популярной
песенки: «За что ж вы Ваньку�
то Морозова? Ведь он ни в чём
не виноват…»

Но и саратовский губернатор
не лыком шит. Уволил без про�
медления, когда скандал вы�
плеснулся на теле� и компью�
терные экраны и пошёл гулять
по радиоэфиру. Не увольнять
было никак нельзя, ведь чинов�

ница нарушила главный прин�
цип управления народом: преж�
де чем сосать из него кровь, на�
до обезболить организм, как это
делают летучие мыши�вампиры.
У них в слюне есть специальный
фермент, который лишает жи�
вотных чувствительности. Есть
такой же фермент и у наших ру�
левых. В слюне он или ещё где —
точно не знаю, но обезболивают

они мастерски. А потом с наро�
дом делают что хотят. С первого
января следующего года увели�
чат пенсионный возраст, выта�
щив у каждого из кармана в пре�
делах миллиона рублей. Посто�
янно унижают мизерной зар�
платой, тарифными обдиралов�
ками, ростом цен и прочим кро�
вопусканием, но при этом ак�
тивно занимаются обезболива�
нием с помощью ферментов со�
чувствия и сострадания. Утеша�
ют светлым будущим и вынуж�
денными мерами.

Тем чиновникам, кто не умеет

этого делать, лучше не высовы�
вать свой язык и помалкивать в
тряпочку. Учитесь у нашего со�
страдательного президента, гос�
пода. У него это получается в
высшей степени профессио�
нально. И премьеру с него надо
брать пример. Его совет крым�
чанам — «денег нет, но вы дер�
житесь» — тоже ведь сродни ра�
циону на три с половиной тыся�

чи. О том, что денег в стране не
хватает, можно говорить с утра
до вечера. Народ к этому при�
вык. Но призывать к терпению
— это уже чересчур. Крымчане,
а с ними вместе все остальные
«дорогие россияне» и так нику�
да не денутся. Как безропотно
терпели, так и дальше будут, по�
ка терпёж не кончится. А после
тех слов вся страна гневно оза�
дачились: «Что значит терпите?
Это почему мы должны терпеть,
а ты нет?» И наш замечательный
премьер с ходу влетел в историю
многолетних циничных выска�

зываний цицеронов тепереш�
ней власти.

А ведь сказал он, как и вче�
рашняя министр Соколова, чис�
тую правду. Но безденежье и
безграничное народное терпе�
ние относятся к темам, имею�
щим, по словам саратовского гу�
бернатора, «жизненную важ�
ность для людей». Премьеру по�
везло, что не работает под его
началом, а то бы тоже вылетел с
должности в два счёта.

Соколова к тому же неосто�
рожно брякнула про свой статус,
когда коммунист Бондаренко
предложил ей прожить целый
месяц на три с половиной тыся�
чи рублей. Дескать, не может она
в статусе министра ограничивать
себя этими копейками. Это ещё
одна роковая ошибка саратов�
ской госпожи. Опять язык под�
вёл. Нельзя своим статусом злить
народ. Он ведь сразу вспомнит
все статусные приметы наших
региональных и федеральных ха�
пуг: многогектарные дома и
квартиры, навороченные ино�
марки, зарплаты помногу сотен
тысяч и даже миллионов рублей.
И так далее, включая деток, ко�
торые вместе с капиталами давно
уже переправлены за рубеж, что�
бы в случае социальных невзгод с
лёгким чемоданчиком сигануть

на ближайший рейс к своим за�
бугорным «коллегам» на посто�
янное место жительства.

А в оправдание Соколовой я
опять приведу пример феде�
рального масштаба. Вице�пре�
мьер Игорь Шувалов приехал в
Казань, где ему показали одно�
комнатные квартирки для про�
стого народа площадью 20 квад�
ратов. «Кажется смешным, но
люди приобретают такое жи�
льё», — промолвил удивлённый

вице�премьер. Цитирую по
многочисленным источникам,
ибо умозаключение этого ве�
сельчака облетело всю страну.

И мы его должны понять. Од�
нокомнатная квартирка в пони�
мании высокостатусных рос�
сийских чиновников — это не
просто смешно. Это ведь обхо�
хочешься. Где разместишь бас�
сейн, где бильярд, кабинет и
библиотеку? А где комнату для
гостей и обслуги? После тех слов
Шувалов встал рядом с премье�
ром и Соколовой в галерее не�
сдержанных говорунов. Хоро�
шо, что работает тоже далекова�
то от Саратова, а то бы губерна�
тор и его научил держать язык за
зубами, чтобы не волновать на�
род. Он ведь у нас очень чувст�
вителен к словам статусников. 

Как�то непотопляемый рос�

сийский счетовод господин Куд�
рин вернулся с очередной эко�
номической тусовки и заклю�
чил, что Давос стал терпимее к
российским реалиям. И не про�
сто терпимее, а «есть даже эле�
мент восхищения». Невиннее не
выразилось бы и непорочное ди�
тя. Но люди тут же узрели замас�
кированный глубинный под�
текст в словах западного угодни�
ка. И в ответ самарский сатирик
отозвался такими словами.

Помнит Кудрин: 
был момент —

Восхищенья элемент.
Тем моментом Кудрина
Голова запудрена.
Стал спокойнее Давос:
Пол�России ест овёс!
Как загонят в стойло,
Так дадут и пойло.

В общем, думать надо, госпо�
да, прежде чем распахивать рот.
И народу надо думать, ведь в
стойло нас загоняют день ото
дня. И от того, что какую�то чи�
новницу выгнали с работы, ни�
чего не меняется. Не изменится
даже в том случае, если комму�
нист Николай Бондаренко так и
не склонит потерявшую статус
Соколову к проживанию в тече�
ние месяца на три с половиной
тысячи рублей. И начнёт сам
экспериментировать в одиноче�
стве. О таком варианте развития
событий говорится в многочис�
ленных публикациях.

— Насколько я знаю, оконча�
тельного решения Николай ещё
не принял, — сказала мне пер�
вый секретарь Саратовского об�
кома КПРФ Ольга Алимова.

Сам Бондаренко подтвердил,

что пока «укладывает» в свою
продовольственную корзину на�
бор продуктов на три с полови�
ной тысячи, консультируется со
специалистами.

— А через неделю начну экс�
перимент…

По�отечески, с учётом разни�
цы в возрасте, обращаюсь к
Николаю Бондаренко с призы�
вом: не надо, Коля! Я где�то в
самом расцвете «реформ» уже
голодал эксперимента ради на
установленную чиновниками
сумму, которая по отношению к
ценам на продукты была гораз�
до значительнее, чем сейчас.
Вместе с любимыми Соколовой
«макарошками» покупал киль�
ку — самый дешёвый белковый
продукт. А теперь она подоро�
жала раз в десять. Помнится,
месяца я не выдержал и опуб�
ликовал горестную статью «Ни
дня без кильки» в одной из фе�
деральных газет. И с тех пор на
эту рыбку даже смотреть не мо�
гу, а составителей продовольст�
венных корзин и их хозяев не�
навижу лютой ненавистью. У
пленных немцев, которые со�
держались в лагерях на терри�
тории теперешней Самарской
области, рацион был богаче,
чем предлагают они. 

Так что хватит нам, Коля, од�
ного эксперимента на двоих. И
не для того тебя избирали в Са�
ратовскую областную думу, что�
бы доказывать высокопостав�
ленным чиновникам очевид�
ное. Этих соколовых тьма�тьму�
щая по всей России. Желатель�
но было бы всех их с помощью
колена освободить от занимае�
мых должностей и поселить на
три с половиной тысячи рублей
в районах, прилегающих к Ин�
дигирке или «полюсу холода»
Оймякону. Я там бывал и знаю,
что места очень хорошие и лю�
ди там живут замечательные.
Они им быстро объяснят что к
чему. Оттуда и в Лондон — Па�
риж сбежать потяжелее, чем из
Москвы. А нам, коммунистам,
надо выводить народ из стойла.
Работа сложная, рабская психо�
логия уже проникла в души
миллионов сограждан. Они
больше всего боятся, как бы не
было ещё хуже, хотя хуже уже
некуда. Они даже не чувствуют,
как вампиры год за годом выса�
сывают кровь из народа и всей
огромной страны.

Чтобы избавить людей от раб�
ской психологии, потребуются
настойчивость, воля и немало
силы, так что не растрачивай её,
Коля, на всякую ерунду. 

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Саратовская область.

Догоняли и обгоняли

ПОТЧЕВАНИЕ ЗРИТЕ�
ЛЕЙ эрзацем вполне объ�
яснимо. В противном

случае это стало бы ещё одним
ярким примером, насколько об�
щественно�политическая систе�
ма Страны Советов, созидатель�
ный пафос людей убедительнее
нынешних «рыночных стиму�
лов» на пути к достойной жизни.

Попробуем компенсировать
дозированную «скромность»
буржуазных СМИ в освещении
недавнего прошлого более
полным рассказом об упомя�
нутом событии.

На здании главной проход�
ной Нижнетагильского комби�
ната под фронтоном крупны�
ми буквами выведено: «Комсо�
мольская». Говорят, на увеко�
вечении имени Ленинской со�
юзной молодёжи настояли са�
ми металлурги на митинге в
честь сдачи в эксплуатацию
кислородно�конвертерного
цеха (ККЦ) предприятия.

«Ребята своими руками, эн�
тузиазмом и волей доказали
право на это название, — сказал
на той встрече один из секрета�
рей горкома КПСС. — Не бу�
дем забывать и о том вкладе в
наращивание мощностей на�
шего комбината, который они
сделали в годы войны. Именно
комсомольцы помогли в 1944
году пустить в кратчайшие сро�
ки доменную печь номер три.
Так что в крепости брони та�
гильских танков присутствует
ещё один важный компонент —
энергия молодых патриотов!»

1944 год считается стартовой
датой шефства комсомола над
металлургическим гигантом со�
ветской индустрии. Проектиро�
вались ли строительство очеред�
ного подразделения комбината,
реконструкция действующих,
замена «бородатых» технологи�

ческих линий на более совер�
шенные — комсомол первым
вскидывал руку: «Мы готовы!»
Короче, можно без какой�либо
натяжки сказать, что ЦК
ВЛКСМ и администрация, тру�
довой коллектив предприятия
проблемы роста эффективности
производства решали сообща.
Да иначе в то время и не могло
быть: участники строительства
«социалистического общежи�
тия» не делились на монтажни�
ков и «болельщиков».

Особую строку в этом сотруд�
ничестве занимает сооружение
кислородно�конвертерного це�
ха, начатое в 1961 году и объяв�
ленное Всесоюзной ударной
комсомольской стройкой. Ка�
кова же история того призыва,
что явилось первопричиной
массового трудового героизма?

Однажды глава СССР Никита
Хрущёв побывал в австрийском
городке Линце, где его ознако�
мили со «спринтерским» спосо�
бом выплавки стали: вместо тра�
диционных 12 часов на получе�
ние качественного металла
здесь уходило всего полчаса.

«Позор! — окинув гневным
взором членов своей делега�
ции, взорвался Никита Сергее�
вич. — Мы в космосе хозяйни�
чаем, как у себя на кухне, а
тут… Немедленно ликвидиро�
вать отставание!»

ДОГОНЯТЬ и обгонять ка�
питалистов было решено
в Нижнем Тагиле, где та�

мошние металлурги всегда вы�
делялись новаторским поиском
и внедрением технологических
новшеств. Примечательно, что
покупать лицензию за рубежом
не стали, спроектировали цех
собственными силами, без при�
влечения забугорных спецов и
советников.

— Производственная часть —
главная, но не единственная со�
ставляющая огромного ком�
плекса, — вспоминает заслу�

женный металлург России Ми�
хаил Аршанский. — Помимо
конвертеров, необходимо было
возвести кислородные установ�
ки, проложить железнодорож�
ные пути, построить трансфор�
маторные подстанции… Случа�
лись и досадные ошибки — ведь
всё приходилось делать факти�
чески впервые, чуть ли не на
ощупь! Постоянно прибывали
новые военные строители, ком�
сомольские отряды. Професси�
онального опыта — чуть�чуть, да
и техники на тот период было
явно недостаточно. Больше бра�
ли числом и желанием выпол�
нить работу в срок и без брака.

Естественно, особую нагруз�
ку, ответственность — и не
только за ход работ — испыты�
вал комсомольский штаб, ко�
торый полагалось создавать на
каждом ударном объекте. По�
слушаем рассказ Александра
Гончарова, который прибыл на
стройку из Курской области и
ещё до «мобилизации» ЦК
ВЛКСМ проработал несколько
лет на комбинате:

— Центральные газеты, и в
первую очередь рупор советской
страны «Правда», не говоря уже
о местной прессе, держали под
постоянным контролем собы�
тия на Всесоюзной стройке. Это
служило мощным психологиче�
ским и моральным стимулом
для её участников: за твоей ра�
ботой следит вся страна, госу�
дарство крайне нуждается в про�
дукции нового производства —
и ты не имеешь права относить�
ся к делу спустя рукава. И ребя�
та решили доказать, что они по�
нимают важность порученной
им работы. Комсомольцы взяли
обязательство о досрочном
окончании строительства ККЦ.
Как справлялись? Приведу один
эпизод. Приёмная комиссия не
разрешила бетонирование осно�
вания чугуновозной эстакады:
мол, под неё требуется усилен�
ная арматура. И тогда девчата из

бригады Валентины Стукаловой
четыре смены подряд отработа�
ли на армировании. Отдыхали
по два часа попеременно. Гра�
фик был выдержан.

Однако и свободное время
молодёжь стремилась провести
с пользой для дела. Поскольку
многие работы требовали нема�
лой физической нагрузки, ребя�
та старались активно проводить
свой досуг. Соревнования по во�
лейболу и баскетболу, занятия в
легкоатлетических секциях,
массовые марафоны и эстафеты
— всё способствовало «наращи�
ванию мышц, выносливости и
воли к победе».

Здесь умели и веселиться.
Особой популярностью пользо�
вались танцы, которые нередко
продолжались до утренней зари.
Наряду с классическими валь�
сом, танго и фокстротом шло
успешное освоение энергичного
рок�н�рола, моторно�динами�
ческая музыка которого не поз�
воляла усидеть на месте даже то�
му, кто был абсолютно равноду�
шен к искусству Терпсихоры.

— Поскольку танцы проходи�
ли прямо на асфальте, — улыба�
ется Александр Сергеевич Гон�
чаров, — мы с вечера перекры�
вали «свою» улицу Циолковско�
го и кружили�плясали от души.
Ну а потом пошли свадьбы. Я и
теперь частенько встречаюсь с
электриком Эдуардом Ахаимо�
вым, который познакомился со
своей «царицей» Тамарой как
раз на «бетонке», а спустя три
месяца мы устроили для них
комсомольскую свадьбу.

Чем ещё памятно строитель�
ство конвертерного цеха? С его
вводом начался снос отслу�
живших своё мартеновских пе�
чей — период «бессемеровско�
го способа» получения стали
вписал яркую страницу в исто�
рию НТМК.

Но процесс модернизации,
совершенствования технологии
активно шёл и на тех производ�

ствах, которые ещё вчера счита�
лись непревзойдённым дости�
жением научно�технического
тандема. Минуло всего каких�
то полтора десятка лет после
пуска ККЦ, а он уже нуждался
в реконструкции.

И масштабное обновление
крупнейшего подразделения
меткомбината, начавшееся в
1979 году, ЦК ВЛКСМ вновь
объявляет Всесоюзной ударной
стройкой. Разумеется, опыт
первопроходцев�шестидесят�
ников послужил хорошим под�
спорьем в организации работ и
в период «омоложения» возве�
дённого объекта.

П ОСЛЕ РЕКОНСТРУК�
ЦИИ конвертерный цех
НТМК стал одним из

самых современных сталепла�
вильных производств в Совет�
ском Союзе.

— 29 октября в киноконцерт�
ном театре «Космос» столицы
Урала пройдёт масштабное пра�
зднование 100�летия со дня ос�
нования комсомола — органи�
зации, с которой у многих свя�
зана большая, а возможно, и
лучшая часть жизни, — говорит
заслуженный работник культу�
ры России, многолетний глав�
ный редактор художественного
вещания Свердловского теле�
видения Герман Беленький. —
В программе запланирован
уникальный концерт, который
соберёт на одной сцене лауреа�
тов знаменитого телеконкурса
«Юность комсомольская моя».
Ленинский союз молодёжи не
стал достоянием «старины глу�
бокой». Он живёт и в памяти, и
в песнях. А главное — остались
его дела: города, заводы, желез�
ные дороги, посёлки. Его след
никогда не зарастёт травой�
муравой, как бы кто ни хотел
этого.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

На ударных стройках социндустрии эффективно 
«инвестировался» энтузиазм советской молодёжи

В начале октября на
ряде телеканалов,
включая Централь�
ный, промелькнула ко�
роткая информация:
ровно 55 лет назад
Нижнетагильский ме�
таллургический ком�
бинат впервые в на�
шей стране выпустил
конвертерную сталь. И
всё. Чем был мотиви�
рован переход на про�
грессивную техноло�
гию производства, кто
участвовал в строи�
тельстве его объектов
и в какие сроки они
возводились — с эти�
ми «мелочами» редак�
торы теленовостей не
посчитали нужным оз�
накомить аудиторию.

Правду скажешь — и нехорош
В славном городе Саратове от сурового губернаторского гнева

пострадала министр занятости, труда и миграции Наталья Соколова
Фото губернатора, который в окружении народа, с округлёнными глазами указывает перстом куда�то

вдаль, надо полагать — на выход, соседствует в интернете со снимком опечаленной госпожи Соколовой. Уво�
лена эта дама губернатором «за пренебрежительное отношение к темам, имеющим жизненную важность для
людей». Формулировка уникальная. Да у нас любого крупного чиновника можно турнуть с работы по тем же
основаниям. А «пренебрежение» министра выразилось в словах, что гражданину России жить можно на три с
половиной тысячи рублей в месяц. «Вы станете моложе, красивее и стройнее!» — заявила госпожа Соколова
в ходе полемики с коммунистом Николаем Бондаренко — депутатом Саратовской областной думы.

●● Саратовский губернатор показывает дорогу на выход.

●● Обиженная госпожа Соколова.
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●●  МЮНХЕН. Христианско�
социальный союз (ХСС), глав�
ный партнёр по федеральной ко�
алиции немецкого канцлера Ан�
гелы Меркель, набрав 35,5% го�
лосов, потерял абсолютное
большинство в земельном пар�
ламенте Баварии — впервые за
более чем 60 лет. Вторыми с 
18% к финишу пришли «зелё�
ные». Прорыв совершили и си�
лы, обозначающие себя альтер�
нативой традиционным партиям.
Объединение «Свободные изби�
ратели» добилось 11,5%, а пра�
вопопулистская «Альтернатива
для Германии» — 11% и впервые
прошла в ландтаг. Партнёры
Меркель из СДПГ, принадле�
жащие к левому центру, оказа�
лись на пятом месте: утратив по�
ловину избирателей, они доволь�
ствовались менее 10% голосов.

●●  ПАРИЖ. «27 градусов 13
октября! Вы считает это нор�
мально?» и «Измените систему,
а не климат!» — с этими и мно�
гими другими лозунгами десят�
ки тысяч человек вышли на
улицы французской столицы,
чтобы призвать правительство
Пятой республики и междуна�
родное сообщество сделать
больше для решения проблемы
изменения климата. Манифес�
тация стала реакцией францу�
зов на недавний доклад ООН, в
котором говорится, что у чело�
вечества осталось всего 12 лет
на то, чтобы предупредить по�
следствия глобального потепле�
ния: к 2030 году повышение
температуры поверхности Зем�
ли достигнет критического по�
рога — 1,5 градуса по Цельсию.

●●  ХОДЕЙДА. В йеменской
провинции Ходейда не менее 17
человек погибли, ещё 20 получи�
ли ранения в результате авиауда�
ра коалиции, возглавляемой Са�
удовской Аравией. Налёту под�
верглись два автобуса с мирны�
ми жителями, пытавшимися бе�
жать из своей деревни, где в тот
момент саудиты и их союзники
проводили наступательную опе�
рацию на позиции мятежников�
хуситов. О начале широкомас�
штабной военной операции по
освобождению Ходейды от сто�
ронников движения «Ансар Ал�
лах» аравийская коалиция объя�
вила в сентябре. Через этот порт
хуситы и население северного
Йемена получают необходимые
товары.

●●  ОСЛО. Норвегия готовится
принять учения НАТО «Трайдент
джанкче», которые начнутся в
конце октября и станут крупней�
шими манёврами альянса за 16
лет. В самом скандинавском ко�
ролевстве подобного не видели с
1980�х годов. Как утверждают в
Осло, для Норвегии это проверка
на способность принять и разме�
стить союзническую помощь на
случай потенциального конфлик�
та. По словам главы МИД Ине
Эриксен Сёрейде, её страна не
видит прямой угрозы от Москвы,
но растущее значение региона
для РФ и увеличивающиеся мас�
штабы российских учений вызы�
вают определённое беспокойст�
во. В свою очередь МИД России
заявил, что Москва предпримет
ответные меры на усиление при�
сутствия НАТО в Норвегии.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

В фокусе — Центральная Азия

Изнанка энергетических
рекордов

Таджикистан готовится стать энергетической державой. По крайней ме�
ре, об этом заявляют власти страны, обещающие уже в ноябре запустить
первый гидроагрегат Рогунской ГЭС. Однако трудностей на этом пути ещё
немало, и значительная их доля ложится на плечи простых жителей. 

ВСЕНТЯБРЕ на интернет�
сайте строящейся Рогун�
ской ГЭС появилось таб�

ло с обратным отсчётом. Теперь
каждый посетитель электрон�
ной страницы может узнать,
сколько дней и часов осталось
до начала работы станции.
Судьбоносное событие должно
произойти 16 ноября. В этот
день генеральный подрядчик
проекта — итальянская компа�
ния Salini Impregilo S.p.A. —
обещает осуществить пуск пер�
вого гидроагрегата. Его монтаж
ещё в июле провели специалис�
ты украинских компаний
«Днепр�Спецгидроэнергомон�
таж» и «Электротяжмаш». На
заводе последней в Харькове и
произведены первые два генера�
тора для станции. 

Ещё несколько месяцев назад
планировалось запустить оба аг�
регата до конца текущего года.
Но затем сроки были скоррек�
тированы. Теперь ожидается,
что первый гидрогенератор нач�
нёт вырабатывать электроэнер�
гию в ноябре, а второй — в апре�
ле следующего года. На началь�
ной стадии мощность каждого
из них составит 100 МВт, а затем
её доведут до 600 МВт. Всего же
Рогунская ГЭС будет состоять
из шести гидроагрегатов общей
мощностью 3600 МВт. 

Таджикское руководство при�
даёт проекту первостепенное
значение, а строительство стан�
ции находится под личным кон�
тролем президента страны Эмо�
мали Рахмона. Дело в том, что,
получив неограниченные пол�
номочия и имея притязания на
почти монархические почести,
глава республики не может по�
хвастать реальными достижени�
ями. Таджикистан ассоциирует�
ся в мире с бедностью и кон�
фликтами, что определённо не
устраивает Рахмона. В запуске
Рогунской ГЭС он видит шанс
получить долгожданный ореол
созидателя, ведь в случае выхода
на полную мощь станция станет
крупнейшей в регионе, а её пло�
тина — самой высокой в мире.

Наконец, президент стремит�
ся войти в историю как созда�

тель энергетической державы.
После завершения строительст�
ва ГЭС Таджикистан не только
обеспечит собственные потреб�
ности в электроэнергии, но и
сможет поставлять её в другие
страны. Не дожидаясь пуска Ро�
гуна, республика пытается за�
столбить энергетические рын�
ки. За январь—август Душанбе
экспортировал 2,2 млрд кВт�ч
электроэнергии — 16 процентов
от произведённого объёма. Это
намного больше, чем было за�
планировано. Прогноз основ�
ных макроэкономических пока�
зателей — 1,4 млрд за весь год.
При этом выручка составила 62
млн долларов — на 57 процен�
тов превзойдя аналогичный пе�
риод прошлого года. Основным
покупателем таджикской элект�
роэнергии является Узбекистан,
куда поставлено 1,5 млрд кВт�ч.
Другие направления экспорта —
Киргизия и Афганистан. 

В будущем планируется рас�
ширить рынок сбыта за счёт Па�
кистана и Индии. Это предус�
матривает проект CASA�1000 —
высоковольтная линия электро�
передачи, по которой электро�
энергия из Таджикистана и
Киргизии (в пропорции 70:30)
станет поступать в Афганистан,
Пакистан и Индию. 21 сентября
состоялось заседание межпра�
вительственного совета CASA�
1000. На нём были подписаны
соглашения между таджикским
национальным энергохолдин�
гом «Барки Точик» и шведской
компанией АВВ на строительст�
во конверторной подстанции, а
также с индийской компанией
Kalpataru Power Transmission Ltd
на прокладку таджикского уча�
стка ЛЭП. В свою очередь ита�
льянская фирма CESI будет
оказывать Душанбе консульта�
ционные услуги.

Однако все эти достижения
имеют оборотную сторону. Во�
первых, Таджикистан так и не
нашёл средства для достройки
Рогунской ГЭС. В прошлом го�
ду правительство выпустило го�
сударственные ценные бумаги
(евробонды) на сумму 500 млн
долларов и разместило их на за�

рубежных финансовых рынках.
Однако это крайне мало, учиты�
вая, что на реализацию проекта
нужно не менее 4 млрд долла�
ров. Как сообщил министр фи�
нансов республики Файзиддин
Кахорзода, властями изучаются
кредитные модели, которые
предлагают инвесторы. Не всё
гладко и с CASA�1000. Напри�
мер, Киргизия дальше деклара�
ций о намерениях так и не про�
двинулась. Много вопросов вы�
зывает строительство ЛЭП по
территории Афганистана с его
непрекращающейся граждан�
ской войной. 

Но даже в случае успешного
завершения всех проектов Тад�
жикистан окажется в тугой дол�
говой удавке. Набранные кре�
диты республике придётся рано
или поздно возвращать, а также
платить значительные средства
по процентам. Тяжесть долгов в
немалой степени падёт на граж�
дан, и первые признаки этого
уже есть. Западные финансовые
институты, включая Всемир�
ный банк и Европейский банк
реконструкции и развития, тре�
буют от руководства страны су�
щественного роста тарифов на
электроэнергию. Иначе, заявля�
ют кредиторы, Таджикистану
будет очень трудно привлекать
инвесторов. 

Кроме того, республика по�
падает в сильную политическую
зависимость, которая напрямую
проистекает из зависимости
финансовой. Например, 97 про�
центов упомянутых евробондов
выкупили компании из США и
Европы. А CASA�1000 финан�
сируют Исламский банк разви�
тия (штаб�квартира в Саудов�
ской Аравии), Всемирный банк
(США) и Европейский банк ре�
конструкции и развития (Вели�
кобритания). То есть силы,
очень жёстко отстаивающие
свои интересы по всему миру. И
надеяться, что для Таджикиста�
на будет сделано исключение,
точно не следует.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

ГЛАВНЫМ СОБЫТИЕМ
стало пленарное заседание
на тему «Приоритетные

направления развития регио�
нального сотрудничества как
ключевого фактора интеграции
и союзного строительства».

— Именно в регионах наших
стран начинается множество
производственных, технологи�
ческих цепочек по выпуску сов�
местной продукции, — отме�
тил, выступая на заседании,
президент Белоруссии Алек�
сандр Лукашенко. — Практиче�
ски в каждом белорусском из�
делии, будь это трактор, боль�
шегрузный или легковой авто�
мобиль, бытовой прибор, есть
российский компонент.

Более восьми тысяч предпри�
ятий двух государств связаны
производственной коопераци�
ей. В Белоруссии около трёх ты�
сяч организаций с российским
уставным капиталом. В России
зарегистрировано порядка пя�
тидесяти совместных произ�
водств, создано около 160 субъ�
ектов товаропроводящей сети с
белорусским капиталом. 

О взаимной заинтересован�
ности в развитии межрегио�
нальных связей свидетельствует
и такой факт: подписано около
80 договоров о сотрудничестве с
36 субъектами Российской Фе�
дерации. Основными торговы�
ми партнёрами остаются Моск�
ва, Санкт�Петербург, республи�
ки Татарстан и Башкортостан,
Пермский край, а также Брян�
ская, Калужская, Московская,
Смоленская, Тюменская и дру�
гие области. Объём торговли с
ними составляет более 70 про�
центов белорусско�российского
товарооборота.

В своё время, когда Кремль
пошёл на подрыв союзной инте�

грации, рассматривая её исклю�
чительно как дополнение к ин�
теграции в «Большую Европу»,
которая не увенчалась успехом,
зато вполне успешно торпеди�
ровала постсоветский интегра�
ционный проект, именно регио�
ны спасли разваливавшиеся
экономические связи в том
формировании, которое оста�
лось от первоначального проек�
та Союзного государства. И в
последующем они были локо�
мотивом укрепления интегра�
ционных связей. 

Через регионы всё больше
привлекается научный, промы�
шленный и кадровый потенци�
ал двух стран для создания сов�
местной продукции. Уже есть
определённые успехи в станко�
строении, например, в разра�
ботке двигателя для карьерных
самосвалов, поставке компо�
нентов для предприятий авто�
прома. В Белоруссии произво�
дятся различные марки техни�
ческого углерода на заводе
«Омск Карбон Могилёв», груп�
пой компаний «Содружество»
(Калининградская область) со�
зданы производственно�логис�
тический комплекс и маслоэк�
стракционный завод по выпус�
ку продукции из сои и рапса в
Сморгони. Все эти проекты ре�
ализованы и работают при не�
посредственной поддержке ру�
ководителей белорусских и
российских регионов. 

Развитие сотрудничества с
регионами России — важней�
ший внешнеэкономический
приоритет Белоруссии. Это
подтвердил нынешний форум.
Подписано 76 новых регио�
нальных соглашений. Только
предприятия белорусского
минпрома поставят в Россию
технику на 382 миллиона дол�

ларов. Одна из первоочередных
задач — проведение согласо�
ванной политики в промыш�
ленной сфере и углубление ко�
операции. Намечены меры по
реализации производственно�
кооперационных проектов в
машиностроении, деревообра�
ботке, пищевой, лёгкой промы�
шленности, определены подхо�
ды к тому, чтобы обеспечить не�
обходимую загрузку уже дейст�
вующих предприятий путём со�
здания совместных программ
по импортозамещению — тогда
производства смогут развивать�
ся в интересах двух стран.

Главными задачами, отмеча�
лось на форуме, остаются уст�
ранение всяких ограничений во
взаимной торговле и обеспече�
ние равных условий деятельно�
сти хозяйствующих субъектов.
Среди наиболее чувствитель�
ных вопросов тут — сотрудни�
чество в агрокомплексе. В рос�
сийских регионах знают бело�
русов как добросовестных и на�
дёжных партнёров, а белорус�
ские продукты ценят и любят.
Но зачастую совместная работа
по повышению качества экс�
портируемого продовольствия
подменяется ограничительны�
ми мерами. Особое рвение в
этом проявляет, как известно,
Россельхознадзор. 

Барьеры и ограничения для
белорусской мясной и молоч�
ной продукции на рынок Рос�
сии до настоящего времени в
полном объёме не сняты. «И эти
ограничения в большинстве
своём надуманные и искусст�
венно созданные», — констати�
ровал министр сельского хозяй�
ства и продовольствия Белорус�
сии Леонид Заяц. Он напомнил,
что первый заместитель минис�
тра промышленности и торгов�

ли России Сергей Цыб в своём
выступлении на форуме говорил
о необходимости создания усло�
вий для укрепления здоровья
нации. Натуральный белорус�
ский продукт должен заместить
в России пальмовое масло и сы�
роподобный продукт, убеждён
Леонид Заяц. Накануне он вме�
сте с заместителем министра
сельского хозяйства России
Иваном Лебедевым посетил
могилёвское предприятие «Ба�
бушкина крынка» и его сырье�
вую зону. Российская сторона
смогла в очередной раз убе�
диться в высоком качестве и бе�
зопасности сырья и производи�
мой из него молочной продук�
ции. Предприятие имеет высо�
кие награды российских и ев�
ропейских выставок, однако на
данный момент его продукция
ограничена в поставках на рос�
сийский рынок. «Надеюсь, что
благоразумие наступит и наш
продукт всё�таки широким
фронтом пойдёт на продоволь�
ственные полки Российской
Федерации», — резюмировал
белорусский министр. 

Похоже, форум регионов
двух стран дал основания для
этой надежды. Подписаны ба�
лансы о поставках белорусско�
го АПК в Россию на 2019 год.
Экспорт мясной продукции до�
стигнет 320 тысяч тонн, на 11
процентов, молочной продук�
ции — 3,7 миллиона тонн, на
2,6 процента больше уровня
нынешнего года. Белорусские
мясо�молочные перерабатыва�
ющие предприятия заключили
на форуме регионов договоры о
поставке в Россию продукции
на 123 миллиона долларов. 

Документы были подписаны
по итогам работы секции «Аг�
рарная политика Союзного го�
сударства: опыт, проблемы и
перспективы». Более семидеся�
ти участников секции обсудили
три приоритетных направления
в развитии агропромышленного
производства в Союзном госу�
дарстве: формирование иннова�

ционных систем животноводст�
ва Белоруссии и России и созда�
ние селекционно�генетических
центров; разработка системы
машин сельскохозяйственного
назначения и внедрение на их
основе современных ресурсо� и
энергосберегающих технологий
в АПК; повышение качества аг�
рарного образования, обмен
опытом и совместная подготов�
ка кадров для АПК. Решено
объединить усилия России и Бе�
лоруссии по этим направлениям
и тем самым решить проблему
импортозамещения в животно�
водстве и машиностроении, по�
высить конкурентоспособность
продукции аграрной отрасли.

Среди перспективных на�
правлений — развитие взаимо�
действия в строительной сфере.
Белорусские специалисты каче�
ственно возводят любые объек�
ты социально�экономической
инфраструктуры. Такие проек�
ты уже реализованы в ряде горо�
дов Центрального федерального
округа и даже на далёком, но
родном для белорусов Сахалине.
Работу в этом направлении на�
мечено расширять. 

Общий объём контрактов,
заключённых на нынешнем
форуме, превысил полмилли�
арда долларов. И что важно, в
процесс интеграции втянуты
не только крупные, но и не�
большие города, которые ак�
тивно сотрудничают с россий�
скими регионами. 

Но на фоне этого успеха объ�
ективные аналитики отмечают
одно исключительной важности
обстоятельство. Будь создано
полноценное Союзное государ�
ство на здоровой экономичес�
кой основе, не понадобилось бы
массового затратного сбора вы�
соких чинов и руководителей�
производственников — всё ре�
шалось бы в плановом порядке
и, естественно, на более высо�
ком, системном уровне. Причём
не по группам регионов, а в мас�
штабах Союзного государства.
Но его нет. И такие форумы, как
справедливо заметил Александр
Лукашенко, не заменит ни одно
мероприятие по линии Союза
Белоруссии и России: «Эти фо�
румы сближают, объединяют
наши народы, делают единым
целым, которое разорвать прак�
тически никому невозможно».

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Сближает и объединяет
наши народы

В Могилёве прошёл пятый форум регионов Белоруссии и России
Участие в нём приняли президенты Александр Лукашенко и Владимир

Путин, губернаторы около тридцати российских регионов, председатели
облисполкомов белорусских областей, руководители экономических ве�
домств и представители деловых кругов двух стран. Форум был проведён
под эгидой верхних палат парламентов Белоруссии и России.

Вести с УкраиныПульс планеты

ПО ТРАДИЦИИ, 14 октяб�
ря в городе Запорожье
прошли торжественные

мероприятия, посвящённые 75�
летию освобождения индустри�
ального центра Поднепровья от
немецко�фашистских оккупан�
тов и Дню города.

После мероприятий, прове�
дённых местными властями на
Аллее Славы, в 12 часов начался
митинг, организованный горко�
мом КПУ совместно с общест�
венными организациями «Полк
Победы», «Дети войны», «Все�
украинский союз женщин�тру�
жениц «За будущее детей Украи�
ны», Всеукраинский Союз совет�
ских офицеров, «Чистые дворы
Запорожья» и другими.

Перед началом митинга мест�
ные бандеровцы совершили на�
падение на его организаторов,
используя свои излюбленные на�
цистские «аргументы» в спорах:
баночки с зелёнкой и физичес�
кую расправу. Однако получили
достойный отпор, а впоследст�
вии были задержаны полицией.
После того как хулиганы утихо�
мирились, их традиционно отпу�
стили на свободу для соверше�
ния очередных провокаций.

Не обошлось без нацистских
выходок и в столице Украины. В
стране впервые отмечался день
её защитников, основой кото�
рого стала очередная годовщина
создания Украинской повстан�
ческой армии (УПА). Лучшего
подарка своим предшественни�
кам, чем уничтожение памят�
ника Ватутину, который распо�
ложен рядом с Верховной Ра�
дой, современные неонацисты
придумать не могли. По числу
представителей прессы на кад�
рах видеотрансляции было по�
нятно, что к варварской акции
готовились фундаментально.
Корреспонденты СМИ скрупу�
лёзно фиксировали попытки
неонацистов свалить памятник
с постамента.

Однако на этот раз здесь ока�
залось в избытке и полиции, ко�

торая хотя и с трудом, но оттес�
нила вандалов от монумента и
отобрала у них кувалду, которую
так и не удалось пустить в ход.
Бандиты в бессильной злобе за�
бросали скульптуру яйцами. На
этом «шоу» возле памятника на�
стоящему освободителю Украи�
ны завершилось.

Израсходовав «боезапасы»,
националисты удалились в сто�
рону Крещатика, где разворачи�
вались основные мероприятия
по празднованию дня защитни�
ков отчизны с особой специфи�
кой. По предварительным про�
гнозам, в Киев должны были до�
ставить поездами 40 тысяч бое�
виков для участия в ставшем уже
традиционным марше по случаю
очередной, 76�й годовщины со�
здания коллаборационистской
УПА. Однако, несмотря на все
усилия, акция националистов
получилась не столь массовой и
внушительной. Как признались
сами организаторы, удалось со�
брать немногим более 8 тысяч
человек. Об этом стало известно
во время ещё одного из самых
помпезных мероприятий, когда
собравшиеся на Европейской
площади должны были устано�
вить рекорд — самое массовое
исполнение гимна УПА.

Тем не менее нацистам в вос�
кресенье, 14 октября, удалось
попугать обывателей, прогули�
вавшихся тёплым осенним ве�
чером по центру Киева, гроз�
ным маршем в честь УПА ко�
лоннами молодчиков с повязка�
ми, закрывающими лица, с коп�
тящими факелами и горящими

файерами. Над Крещатиком
стояли столбы сплошного ды�
ма, всю улицу затянуло густым с
едкой вонью сине�жёлтым об�
лаком. Участники шествия вы�
крикивали: «Бандера — наш ге�
рой!» и тому подобное.

ВТОТ же день, 14 октября, и
тоже по традиции, в городе
Хмельницком настоящие

патриоты Украины, коммунис�
ты, сторонники социализма и
просто сознательные граждане,

почтили память людей, погиб�
ших от рук бандеровских банд.

«На Украине сегодня наступи�
ли времена, когда мы чтим па�
мять жертв националистов, по�
гибших не только в годы Великой
Отечественной войны и послево�
енного восстановления, но и тех,
которые погибают теперь, в XXI
веке, — отметил в своём выступ�
лении секретарь Хмельницкого
обкома КПУ Дмитрий Мельник.
— Тысячи украинских граждан
погибли от рук современных ук�
раинских фашистов. В первую
очередь они направляют свой
главный удар против коммунис�
тов и прогрессивно мыслящих
граждан Украины. Политические
убийства, преследования за по�
литические взгляды, незаконное
заключение, повседневное нару�
шение прав человека, пытки,
произвол незаконных вооружён�
ных формирований — всё это на�
стоящее современного украин�
ского государства, которое строят
украинские националисты.

Сейчас, после вооружённого
государственного переворота в
феврале 2014�го, как никогда
стало очевидным, что фашиза�
ция общества приводит к полно�
му уничтожению Украины. Ук�
раинский неофашизм — это иде�

ология, лишённая творческой и
строительной энергии, это идео�
логия ненависти, раздоров и бра�
тоубийства».

Секретарь обкома КПУ под�
черкнул справедливость патрио�
тической и антифашистской по�
зиции коммунистов, ведь ОУН
всегда была антиукраинской
продажной силой, которая слу�
жила врагам Украины — немец�
ким фашистам в годы Второй
мировой войны, а после войны
— американцам и англичанам.

Сегодня националистические
силы, которые являются потом�
ками и последователями ОУН,
несут мракобесие и тьму, смерть
и разруху Украине, они продол�
жают предавать народ Украины,
служа холуями у западных гос�
под. На руках буржуазных укра�
инских националистов — кровь
десятков тысяч украинцев не
только в прошлом. Число этих
жертв растёт и в наши дни.

«Именно на совести нынеш�
них украинских националистов
лежит развязывание граждан�
ской войны на Украине, — вы�
двинул свои справедливые обви�
нения Дмитрий Мельник. — По
их вине миллионы людей оста�
лись без крыши над головой, за�
гублены тысячи жизней, залит
кровью Донбасс, стала возмож�
ной «одесская Хатынь», продол�
жаются разгул вооружённых
банд, террор против собственных
граждан, политические репрес�
сии против коммунистов и дру�
гих прогрессивных граждан Ук�
раины. Вирус украинского наци�
онализма убивает страну! Совер�
шенно очевидно, что вопрос сто�
ит ребром: или смерть национа�
лизма, или смерть Украины».

В.М.Т.

В один день на Украине состоялись знаковые
события противоположной направленности:
демонстрация верности советским ценностям и
нацистский шабаш.

Два разноликих
праздника

Мультикоптер видит всё
ВКИТАЙСКОМ городе

Цзинань провинции
Шаньдун поступили на служ�
бу… четыре мультикоптера (ле�
тательных аппарата, построен�
ных по вертолётной схеме), за�
дача которых — наблюдение и
фиксация нарушения правил
дорожного движения, таких,
например, как использование
мобильных телефонов и план�
шетов во время вождения.

Уже через полчаса после на�
чала работы летательных аппа�
ратов было обнаружено пять
нарушений с использованием
мобильников.

Сотрудник подразделения
дорожной полиции Цзинаня
Вэй Цзилян рассказал, что для
этого проекта был специально

создан авиационный отряд по�
лицейской службы, экспери�
ментальная деятельность кото�
рой продолжится три месяца.
По его словам, снимки право�
нарушений, сделанные с по�

мощью беспилотников, могут
эффективно решить проблему
со сбором доказательств.

(«Жэньминь жибао»).
Фото belta.by

Фотофакт

П ОГОВОРКА «Хорошо
там, где нас нет» вполне
приложима к ситуации,

с которой сталкиваются люди,
решившие покинуть родину и
искать счастья в Евросоюзе —
этом так называемом благо�
словенном раю демократии и
социальной справедливости.
Оказывается, на чужбине те,
кто родился за пределами ЕС,
с большей долей вероятности
рискуют пополнить армию
безработных, чем те, кто по�
явился на свет в одном из госу�
дарств�членов сообщества, от�
мечает агентство «Рейтер»,
ссылаясь на новое исследова�
ние европейской статистичес�
кой службы «Евростат». Ис�
ключение из правила состав�

ляют лишь Хорватия и Чехия.
Согласно анализу «Евроста�

та», в Греции наивысший по�
казатель нетрудоустроенных
среди тех, кто пожаловал в бал�
канскую страну из�за рубежей
ЕС: в 2016 году доля безработ�
ных в этой категории лиц со�
ставляла почти 33%, для уро�
женцев других стран ЕС —
около 30%. При этом самих
греков, оставшихся не у дел,
насчитывалось 24,6%.

Заметный уровень безрабо�
тицы наблюдается также в Ис�
пании: 24,6% для лиц, появив�
шихся на свет за пределами
ЕС, 20,1% для родившихся в
другом государстве блока и
лишь 17,2% среди коренных
испанцев.

В подавляющем большинст�
ве стран Евросоюза складыва�
ется аналогичная картина сре�
ди нетрудоустроенных этих
трёх социальных категорий.

Самый большой разрыв в по�
казателях занятости местных и
приезжих выявлен в Бельгии,
Финляндии и в Швеции, где
уровень безработицы среди
«внесоюзных» уроженцев более
чем в два раза превышает пока�
затель нетрудоустроенных среди
выходцев из государств ЕС и ко�
ренных жителей.

Как уже отмечалось выше,
из общей тенденции выпада�
ют только Хорватия и Чехия.
В бывшей югославской рес�
публике местные маются без
работы чаще, нежели приез�

жие из�за пределов ЕС (11,3%
и 8% соответственно). А вот в
Чешской Республике больше
всего нетрудоустроенных на�
блюдается среди граждан дру�
гих стран сообщества (6,2%), а
положение коренного населе�
ния и аутсайдеров ЕС немного
лучше.

В пяти государствах Евросою�
за — в Италии, Великобрита�
нии, Ирландии, Португалии и
на Кипре — безработица в горо�
дах ниже среди лиц, появив�
шихся на свет в другом государ�
стве ЕС, нежели среди местных.
Подобная статистика говорит об
«импорте» квалифицированных
кадров, то есть в чужую страну
на постоянное место жительства
прибывают в основном те, кто
уже подыскал себе место.

Между тем общий уровень
безработицы в странах Евросо�
юза составляет 9,1% среди са�
мих европейцев и 15,4% среди
внеблоковых уроженцев.

Елена МОРОЗОВА.

Куда податься в поисках работы?
Европейский контекст

ВСАН�ПАУЛУ, крупнейшем мегаполисе Бразилии, прошла очередная массовая акция протеста
против Жаира Болсонару — ультраправого кандидата в президенты страны, лидирующего по�

сле первого тура выборов. С транспарантами «Только не он!» демонстранты, в большинстве своём
сторонники левых партий, критиковали ярого сторонника военной диктатуры и репрессий за его
профашистские, националистические, расистские и женоненавистнические взгляды. 

Фото Рейтер.
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Судьба человека

Солдат, ты плачешь?..

ВПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ он
много тосковал. Проис�
ходящие на Украине тра�

гические события окрасили
присущую ему светлую грусть в
тёмные тона печали. Нацизм,
на этот раз доморощенный,
беспрепятственно терзает его
родную землю. Он сражался с
ним, как мог, но понимал: побе�
да придёт ещё не скоро. А когда
наступила нынешняя осень, он
примкнул к плывущему в веч�
ность клину гамзатовских жу�
равлей. «И в том строю есть
промежуток малый, быть мо�
жет, это место для меня...»

13 сентября ушёл из жизни
последний классик украинской
советской литературы Алек�
сандр Александрович Сизонен�
ко. Лауреат Государственной
премии УССР им. Т.Г. Шевчен�
ко, премии им. В.И. Ленина ЦК
Компартии Украины, премий
им. И.С. Нечуя�Левицкого,
Ю.И. Яновского, «Золотой ко�
лос», «Прохоровское поле»
(Россия). Кавалер орденов Оте�
чественной войны I степени,
Трудового Красного Знамени и
ордена Дружбы (Россия). 

Всего неделю не дожил он до
своего 95�летия. Не выдержал...
Устал... Теперь сентябрь, кото�
рый подарил нам писателя в
1923 году, полностью принадле�
жит Александру Сизоненко.

Новоалександровка — степ�
ное село в Баштанском районе
Николаевской области. Ни са�
дов, ни реки, даже местный
пруд пятнадцать лет стоял вы�
сохшим и его перепахали. Но
Александр Сизоненко родился
именно там, и лучшего места на
земле для него не было. «Сколь�
ко я буду тебя любить, столько и
буду человеком!» — с сыновней
нежностью обращался он к
степной Новоалександровке.
Только там радовались каждо�
му его приезду — до слёз, до
растерянности, до самозабве�
ния. Там, в белой хате его роди�
телей, построенной в 1927 году
всем селом.

А вот — большой снимок с
надписью: «Выпуск Баштан�
ской средней школы им. Т.Г.
Шевченко. 1940 — 41 гг.». На
нём — юный Сашко Сизоненко
и его однокашники, ещё не ве�
дающие, что их выпускной бал
совпадёт с началом самой
страшной войны. 

«Ночью наше село охватили за�
рева пожарищ, и в степи грянул
бой, жестокий и скоротечный, —
продолжался, может, с час и за�
тих... На рассвете, примчавшись
на то место, мы натолкнулись
около древнего кургана с камен�
ной бабой на погибших красноар�
мейцев. Они лежали в подсолну�
хах на своём рубеже, занявшие
оборону, чтобы не пропустить
фашистскую мотопехоту: на
станции Грейгово, как нам рас�
сказали потом, расположился
штаб 18�й армии первого форми�
рования, пропуская через переезд
и железную дорогу к Днепровским
переправам войска, артиллерию и
обозы, двигавшиеся ночью и днём
в долину Ингульца, на Снегирёвку.
Кадровые красноармейцы лежали
на своём последнем рубеже, моло�
дые, все как один стриженые, в
запылённых и потных гимнастёр�
ках... Кто упал навзничь, срезан�
ный автоматной или пулемётной
очередью, тот глядел в небо, и
это нас, вчерашних школьников,
поразило: мы были уверены, что
мёртвые прежде всего закрыва�
ют глаза. А тут они с открыты�
ми глазами, глядели не мигая, и
будто хотели что�то сказать,
да не могли вспомнить... А те,
кто лежал ничком, будто спали,
устав на длительных маршах от
самой границы и в кровавых боях.
Каждый из них, зажав в руках
оружие, всем своим видом как бы
говорил нам: «Вот! Сделал всё,
что мог. Простите...» 

И З ТЕХ ПОДСОЛНУХОВ
Александр Сизоненко и
шагнул в большую лите�

ратуру. Приведённые выше
строки вошли в его знаменитую

трилогию «Советский солдат»,
изданную к 60�летию Победы.
На Украине уже полным ходом
шла кампания по её очерни�
тельству, и писатель Сизоненко
громил фальсификаторов�на�
ционалистов с позиций, заня�
тых в августе сорок первого мо�
лодыми красноармейцами. Ибо
явственно слышал молчаливый
приказ павших бойцов: «Запом�
ни нас, не забывай, как мы лежа�
ли мёртвые с оружием в руках...
Расскажи о нас, напиши...»

Он писал о них всю свою
жизнь. Героические и трагичес�
кие события начала войны лег�
ли в основу его романа�трило�
гии «Степь», за который в 1984
году Александр Сизоненко был
удостоен Государственной пре�
мии УССР им. Т.Г. Шевченко. 

«В процессе работы над «Сте�
пью» и другими произведениями о
войне я ещё раз убедился, что
нет ни малейших оснований для
вранья о том, что по вине И.В.
Сталина Советская страна ока�
залась не готовой к отражению
гитлеровской агрессии... На нас
ринулась предельно отмобилизо�
ванная и оснащённая по всем
правилам ведения современной
войны армия, подмявшая под се�
бя военный потенциал почти
всей Европы. И понадобились
время, мобилизация всех ресур�
сов, чтобы не только выстоять,
но и превратить эту войну в
подлинно Отечественную. И по�
бедить. Изучение беспристра�
стных документов, воспомина�
ний очевидцев только укрепило
меня во мнении, что наш вождь
был личностью, наделённой ог�
ромным даром предвидения и
проницательности, силой воли и
выдающимися организаторски�
ми способностями. И я рад, что
мои оценки роли Сталина в осу�
ществлении Победы над фа�
шистской Германией совпали с
объективными выводами Мар�
шалов Советского Союза Жуко�
ва и Рокоссовского, Главного
маршала авиации Голованова,
выдающегося авиаконструкто�
ра Яковлева». (Из книги «Гам�
бургский счёт», «Ты плачешь,
солдат?»). 

НА «НЕЗАВИСИМОЙ»
Украине Александр
Сизоненко вначале бо�

ролся против обывательского
равнодушия к павшим совет�
ским героям. Но по мере ра�
дикализации правящего ре�
жима голос писателя звучал
всё жёстче и непримиримее. В
своём произведении «Вальки�
рии не прилетят», созданном в
2003 году, когда разгоралась
«оранжевая» псевдореволю�
ция Ющенко, А. Сизоненко
уже говорит прямо: «За все
унижения, обрушенные нынеш�
ним президентом и фашиству�
ющей властью на истинных,
верных защитников Отчизны —
Украины и Советского Союза —
от фашистского порабощения,
на ветеранов, инвалидов и уча�
стников боевых действий Вели�
кой Отечественной войны, ко�
торым новоявленными идеоло�
гами навешивается позорное
клеймо «оккупантов» родной
земли, а также за возвеличение
прислужников фашизма, Исто�
рия Украины — та, истинная, а
не препарированная под фа�
шистские, хуторские и хорун�
жевские стандарты история —
жестоко отомстит! И народ
проклянёт своих предателей!» 

Александр Сизоненко стал
единственным из украинских
литераторов первой величины,
кто после распада СССР прямо
и открыто заявил: остаюсь со�
ветским человеком! Он не от�
рёкся от своих идеалов, не пре�
дал павших однополчан, не
придумывал какого�то особен�
ного «украинского коммуниз�
ма». Он до конца оставался ук�
раинским советским писателем
и солдатом, высоко поднимаю�
щим Красное знамя с серпом и
молотом. «Советское время тем
и характерно, особенно в период
войны, что героев далеко искать

или выдумывать не приходилось:
они были в каждом населённом
пункте и едва ли не в каждой се�
мье», — чеканил он, не обращая
внимания на злобный вой быв�
ших коллег по перу.

В мае 2010 года Александр
Сизоненко публикует в газете
«Коммунист» очередную поле�
мическую статью «Мёртвым не
больно?». В ней он клеймит пи�
сательскую «Літературну Ук�
раїну», которая 9 мая 2009 года
на первой странице поместила
панегирик ОУН—УПА, а на ос�
тальных шести полосах не на�
печатала ни одного слова о По�
беде. «Не удосужились вспом�
нить подвиги украинского народа
на фронтах Великой Отечест�
венной, тяготы военного лихоле�
тья, потери, скорбь по убиенным
на полях сражений! — горестно
восклицает писатель. — Тем са�

мым «ЛУ» противопоставила и
продолжает противопостав�
лять себя украинскому народу:
вдовам, сиротам, семьям погиб�
ших, их памяти о родственни�
ках, павших в борьбе с фашизмом.
А также противопоставляет
себя всем живым, чудом уцелев�
шим воинам Великой Отечест�
венной. Что это? Наглость или
крайний цинизм?..» 

В украинской советской ли�
тературе были Григорий Тю�
тюнник, написавший велико�
лепный роман «Вир» («Водово�
рот») о коллективизации и пер�
вых месяцах войны в полтав�
ском селе Трояновка; Михаил
Стельмах, показавший утверж�
дение Советской власти на По�
долье в лирической трилогии
«Большая родня», «Кровь люд�
ская — не водица», «Хлеб и
соль», и Александр Сизоненко,
создавший свою такую же глу�
бокую и поэтическую «Степь»
— о предвоенной жизни и нача�
ле военного лихолетья в степ�
ном селе Николаевщины. Раз�
ные области Украины, само�
бытные по своей творческой
манере авторы, но все эпичес�
кие полотна написаны правди�
во и гениально. На страницах
этих книг запечатлена настоя�
щая история Советской Украи�
ны — со всем её высоким и тра�
гическим.

Но ни один из этих романов
не входит в школьную про�
грамму современной Украины!
А в уцелевших во времена «не�
зависимости» библиотеках их
тихо списывают на макулатуру,

выставляя на полках «труды»
всевозможного бандеровского
отребья. Один из таких «мыт�
цив», антисоветчик Михаил
Иванченко, написал в «Літера�
турній Україні», что из «свет�
лого прошлого» в «светлей�
шую современность» литера�
тура «перетащила баржу с бал�
ластом коммунографоманов и
поныне прославляет их маку�
латуру». Александр Сизоненко
ответил ему через газету «Ком�
мунист»: «Так кого же вы... счи�
таете «балластом» и «графо�
манами»? Довженко, Тычину,
Рыльского, Головко, Яновского,
Сосюру, Малышко, Гончара,
Стельмаха? Может быть, За�
гребельного, Земляка, Чендея,
братьев Тютюнников, Вингра�
новского, Гуцало, Симоненко,
Дрозда, Виктора Близнеца? И
вам не страшно брать на себя
тяжёлую ответственность за
этот поклёп?..»

ЗАЩИЩАЯ украинских,
русских и советских писа�
телей от нападок буржуаз�

ных националистов, А. Сизо�
ненко написал в 2003 году уни�
кальную книгу — «Не вбивай�
мо своїх пророків». Это собра�
ние его глубоких лирических
раздумий о великих литерато�
рах прошлого и талантливых
современниках. 

Талантливый публицист ны�
нешней Украины Светлана Га�
ража в статье к 80�летию писа�
теля «Необозримая степь Алек�
сандра Сизоненко» отмечала
его захватывающие экспромты�

размышления, «с каким�то неу�
ёмным, щедрым, восторжен�
ным цитированием Коцюбин�
ского и Пушкина, Шевченко и
Бунина, Твардовского и Хе�
мингуэя, Толстого и Лермонто�
ва и ещё других, и ещё многих».
По её словам, «его феноменаль�
ная память — это память на
прекрасное, которая объясня�
ется, может быть, тем, что
сверхчуткий ко всему истинно
талантливому Александр Сизо�
ненко, читая, становится как
бы сотворцом автора и забыть
уже не может ни строки, будто
она им самим пережита, вы�
страдана, написана».

Пример этому — отношение
А. Сизоненко к творчеству рус�
скоязычного поэта�земляка
Владимира Пучкова: «Кажет�
ся, и сейчас вижу лучистые гла�
за моей незабвенной жены, гля�
дящей на меня со слезами радос�
ти и восхищения, когда я сбежал
со второго этажа, взволнован�
ный открытием ТАКОГО ПО�
ЭТА...» Александр Сизоненко
отмечал, что стихи его земляка
«поражают изысканностью
стиля и глубиною мышления», а
«в великолепную русскую лекси�
ку Владимира Пучкова вдруг (и
особенно к месту!) врывается
украинская речь, украшая и кон�
кретизируя его поэзию, прида�
вая ей здоровый и свежий аро�
мат, местный колорит».

Много ли найдётся сегодня
на Украине людей, способных
заметить и превознести эти
важнейшие тонкости? Боюсь,
что после принятия Верховной
Радой 4 октября этого года за�
конопроекта «Об обеспечении
функционирования украинско�
го языка как государственного»
наших русскоязычных поэтов
вообще станут штрафовать, а то
и хуже... Поэтому с уходом
Александра Александровича
осиротели все, кто творит «на
стыке» украинской и русской
культур.

«Насколько легче противо�
стоять реакционерам, когда
осознаёшь, что рядом с нами
Александр Сизоненко. Человек
слова и дела. Один из творцов
истории нашей Родины.
Скромный и неутомимый тру�
женик», — отмечал ещё в 2010
году литератор Михаил Загре�
бельный, сын украинского
классика Павла Загребельного. 

Очень ёмкую характеристи�
ку киевскому побратиму по
перу дал его московский кол�
лега — писатель и обществен�
ный деятель Валерий Ганичев:
«Сизоненко — романист, но�
веллист, рассказчик, киносце�
нарист, художественный ис�
следователь жизни украинско�
го крестьянина и мировых ин�
теллектуалов, солдата и ко�
мандующего, музыканта и ко�
рабельного судосборщика.
Взор его внимателен, слух то�
нок, слово плавно, мысль ши�
рока. Он большой писатель и
незаурядный мыслитель. Он
гуманист, яростный защитник
вечных ценностей культуры,
провидец и работник». («Тьма
рассеется...». Роман�газета,
№8, 2002 г.).

В своё время Валерий Гани�
чев работал в южном украин�
ском городе Николаеве, чьим
почётным гражданином был
избран Александр Сизоненко. 

«С его лёгкой руки архаич�
но�словарное, редкое, полуза�
бытое слово «корабелы» не
только полноправно верну�
лось в наш лексикон, но и ста�
ло знаковым для города Нико�
лаева и его жителей. Да�да,
именно он, тогда ещё моло�
дой, 34�летний, тогда ещё —
николаевский, писатель Алек�
сандр Сизоненко, вернул к
жизни слово «корабелы», на�
звав так свой первый роман о
николаевских судостроителях,
увидевший свет полвека на�
зад, в далёком 1957 году», —
вспоминал к очередному юби�
лею Мастера талантливейший
поэт и главный редактор газе�
ты «Вечерний Николаев» Вла�
димир Пучков. 

Публицист Светлана Гаража,
общавшаяся с Александром
Александровичем до последних
его дней, много рассказывала
мне о дружбе украинского пи�
сателя с выдающимися масте�
рами русской литературы. О
том, как он с теплотой называл
Юрия Бондарева «другом по
войне и литературе», вспоми�
ная при этом трагически�герои�
ческую судьбу их поколения —
десятиклассников 1941�го. Как
Валентин Распутин в одном из
своих писем отмечал точность
глаза А. Сизоненко вместе с
точностью его мысли. Гаража
цитировала выступление Алек�
сандра Александровича на съез�
де белорусских писателей в
Минске: «Я верен и предан наше�
му братству — военному, сла�
вянскому, советскому!»

Он был очень искренним,
этот большой и сильный чело�
век с нежной, даже наивной
душой ребёнка: «Хочется быть
везде и всегда среди людей. По�
этому я грущу по сёлам, по горо�
дам, по дорогам и людям. Я гру�
щу по трассе, где всегда можно
кого�то подвезти, где каждую
минуту можно быть полезным
людям». 

НЕ МОГУ ПРЕДСТА�
ВИТЬ Александра Алек�
сандровича старым: он

был крепкий, словно вырезан�
ный из морёного дуба, широ�
коплечий, подтянутый. Мы
познакомились, когда Мастер
уже отпраздновал своё 80�ле�
тие. В феврале 2004 года мой
коллега пригласил меня в Со�
юз писателей Украины на
творческий вечер. И я пошла
туда, потому что узнала: на
празднике будет Александр
Сизоненко! Ещё школьницей
с упоением читала его «Степь»,
«Жду тебя на островах», а по�
весть «Седьмой холм» впервые
в жизни открыла для меня си�
лу человеческой любви. В при�
порошённом последним сне�
гом цветочном киоске я купи�
ла писателю букет синих ири�
сов. Жители украинских сёл
называют их півниками. С то�
го самого дня и началась наша
с ним дружба...

В сентябре 2008 года я при�
ехала в сосновую Кончу�Озер�
ную: Александру Сизоненко на
днях исполнялось 85 лет. Шла к
нему и думала: свой юбилей он
отпразднует не только за себя,
но и за молодогвардейца Ивана
Земнухова, который тоже ро�
дился в сентябре 1923 года. И за
всех своих ровесников — мало
кто из них дошёл до такой слав�
ной даты...

Привожу то давнее интер�
вью, чтобы «услышать» живой и
неповторимый голос великого
писателя. 

— Александр Александрович,
давайте начнём беседу с вашего
выпускного бала: вечер, 21 июня
1941 года...

— ...и я в своём первом в жиз�
ни двубортном костюме, белой
рубашке с галстуком! Аттестат
отличника образования — это
вам не шутка. Ещё никогда так
не танцевал, как в тот вечер, а
на следующее утро прихожу в
школу — мой учитель Алек�
сандр Евдокимович Жолдин
почему�то очень внимательно
слушает радио. Поворачивает�
ся, и глаза полны слёз: «Саша!
Война!» А я, бравый такой: «Ду�
рак этот Гитлер, мы его одним
ударом уничтожим!»

Александр Евдокимович
пойдёт служить на флот и по�
гибнет в первую же военную
осень. Я уйду на фронт 20 мар�
та 1944 года, как только наше
село советские войска освобо�
дят от оккупации. А 28 марта
моя юная жена Галя, которую я
оставлю дома и с которой мы
потом проживём шестьдесят
счастливых лет, родит нашу
первую из троих детей дочь —
Людочку.

— Вы так рано женились?
— Ну если считать, что я ещё

в седьмом классе с младшей се�
строй Верой передавал Гале за�
писки, сверху на которых не�
пременно рисовал будённовца с
саблей, так и не рано. Она гово�
рила Вере: «Скажи ему, пусть
больше не пишет!» — а сама
прятала эти записочки. Мы по�
женились 15 февраля 1943 года
во время оккупации: боялись,
чтобы 18�летнюю Галю фашис�
ты не угнали в Германию.

— «Вспомнишь войну, а они и
обступают тебя со всех сторон,
живые и мёртвые сыновья Рос$
сии. Подполковник Коновалов,
командир твоего 101$го гвар$
дейского полка, который вручил
тебе за Вислой первую медаль
«За отвагу». Он потом погиб за
Одером, в западном предместье
Кюстрина, где стоял дорожный
указатель «До Берлина — 
72 км». Старший лейтенант Су$
хов — твой командир роты, на
год младше тебя — белокурый, с
сурово насупленными бровями
на мальчишеском добром лице
— всё берег нас, а себя нет: сре$
зал его фашистский пулемётчик
на Темпельгофском аэродроме...
Через несколько дней ранили и
меня. Тяжело ранили, и по горя$
щему Берлину всю ночь тащили
меня и несли Вася Акимов и Во$
лодя Титов...». Александр Алек$
сандрович! В этот список доро$
гих для вас россиян можно вне$
сти и московского профессора
Александра Петровича Вырубо$
ва, красавца и франта, кричав$
шего вам, тяжело раненному и
невероятно молодому: «Ты слы$
шишь, я спасу тебе ногу! И ты
ещё будешь танцевать!» Так не
оттуда ли, из войны, прорастает
ваша особая — глубокая и тре$
петная любовь к России, её язы$
ку и культуре?

— Вы знаете, у нас в Баштан�
ке, которая ещё раньше назы�
валась Полтавкой, поскольку
основана переселенцами с
Полтавщины, говорили по�ук�
раински. Вот какие песни пели
больше, не скажу: украинские
или русские. Но русский язык
никоим образом нам не насаж�
дался. Он впитывался, как и
родные колыбельные, из ма�
миных напевов: «Хасбулат уда�
лой, бедна сакля твоя...» А во�
обще любовь к России нача�
лась в нашем роду ещё с деда
Никиты, старшего вахмистра,
командира отделения конной
разведки четвёртого кавале�
рийского корпуса генерала
Мищенко. В Русско�японскую
войну 1904—1905 годов он не
раз прорывался с депешами в
окружённый японцами Порт�

Артур, за что был награждён
тремя Георгиевскими креста�
ми: железным, бронзовым и
серебряным. Кроме того, мой
дед, Никита Иванович, был
грамотным: за «обческие»
средства, как тогда говорили,
окончил двухклассное учили�
ще. И после войны прославил�
ся тем, что единственный на
всё село выписывал журнал
«Нива», в приложениях к кото�
рому выходило полное собра�
ние русской классики. И мне
как дедово завещание остались
«Сказки дедушки Крылова»,
Полное собрание сочинений
Всеволода Гаршина, сборничек
стихов М.Ю. Лермонтова.

— Наверное, надо сказать спа$
сибо вашим родителям, что они
сохранили для вас эти книги…

— О, мои родители! Это была
идеальная пара. Мама очень
любила отца — его слова, его
воля, то, что он только ещё мог
подумать, уже внушалось нам,
троим детям. Они часто читали
вслух книги — «Кобзарь», Пуш�
кина, зарубежных авторов — и 
я под эти книги засыпал. Отец,
Александр Никитович, посто�
янно ходил в белых рубашках:
аккуратист, скромный, дели�
катный. Хотя в молодости вое�
вал с кулаками, они в него даже
стреляли из обреза. А мама моя
из Баштанки — Федора Дмит�
риевна Чорнуха...

—Выходит, бабушка Чорну$
шиха, героиня моего любимого
романа «Седьмой холм», дейст$
вительно жила на свете и носила
свои знаменитые юбки в мелкий
горошек?

— А как же, это была мама
моей мамы, добрая�предобрая.
А маму отца звали бабка Гапка.
Умница и чистюля, но боевая! 

— И о ней вы пишете там, где
рассказываете о Ване$«ячейке»,
сельском комсомольском секре$
таре, который сшил вам первые в
жизни сапоги?

Мой собеседник улыбается, а
после уже с грустью говорит:

— Да, душа моя наполнена до
краёв прошлым. И, к сожале�
нию, не только таким трога�
тельно�радостным. А самое
страшное в моей жизни — это
гибель СССР. Я вместе с ним…
умирал! А теперь «Лiтературна
Україна» реабилитирует укра�
инский фашизм, и многим на�
шим писателям надо сидеть в
схронах, а не в залах. Какую
ложь они несут о бандеровщи�
не, и когда к этому причастны
талантливые писатели — осо�
бенно опасно! 

Вся мерзопакость привлека�
ется, чтобы «литературно» опо�
рочить советское прошлое.
Клинически больные ненавис�
тью к России, к нашей Победе
люди превращают сегодня ук�
раинскую литературу в клоаку.
Такого Украина, где писатели
всегда считались голосом наро�
да и его совестью, ещё не знала!

... Эту терзающую его боль
Александр Сизоненко до по�
следних своих дней переплав�
лял в живые, зовущие к борьбе
строки книг, очерков, статей,
писем.

«Неукротимый, поразитель�
ный, великий наш Сизоненко!
Он снова, как на фронте, одним
рывком вылетает из траншеи на
бруствер под огнём врага вместе
со всеми, и весёлый азарт, озор�
ная, бесшабашная храбрость
охватывают его», — написала
когда�то об Александре Алек�
сандровиче проникновенная
Светлана Гаража. 

Читая её строки, я словно
слышу глубокий, сильный го�
лос недавно ушедшего украин�
ского советского классика:
«Отчизна у нас одна — Великий
Советский Союз! И не отвернём
от него лица свои, память свою,
сердца свои, пока мы живы!»

«Вы тоже живой, Александр
Александрович», — шепчу ему
сквозь слёзы. 

Он оборачивается и улыба�
ется мне одними глазами —
зеленоватыми, как степные
осенние травы, и поставлен�
ными причудливо так, наис�
косок. Глазами своей мамы.
От кого они в их роду — от
скифов или сарматов древней
Ольвии, — я так у него и не
спросила. Не успела...

Анна ПОЛТАВЧЕНКО.
г. Киев.

— Меня, можно сказать, убили при штурме Берлина... Ребята щупают
пульс на сонной артерии — живой ещё. Такие ребята — разве их забудешь...
Я в медсанбате безнадёгой лежал с 28 апреля по 9 мая. А потом, по приказу
Сталина, была перешита колея до Франкфурта(на(Одере, подогнали поезд
Центрального клинического госпиталя Красной Армии. В него помещали са(
мых тяжелораненых, куда попал и я. Получилось так, что Москва мне пода(
рила вторую жизнь, потому что никакой надежды не оставалось...

Мало кто знает, что с первых дней
своего президентства Владимир Путин
поставил себе цель уничтожить США.
Но пока он тренируется на России.

* * *
Два одессита беседуют «за полити$

ку»:
— Как ты думаешь, Нюма, к чему

приведёт политическая линия «одна цер$
ковь — одна мова — один телеканал —
один президент»?

— Я думаю, Изя, что в этой перспек$
тиве будут одни шаровары на всех.

* * *
Пенсионная грабиловка, соцпаёк на

электроэнергию, налоги на туалеты и
на домашних животных… Что$то мно$
говато в обмен на разрешение собирать
валежник…

* * *
На работу в Росстат требуются гла$

застые сотрудники, которые могут раз$

глядеть рост зарплат и пенсий в нашей
стране.

* * *
Парадокс: чем больше США подры$

вают доверие к доллару, тем больше па$
дает рубль.

* * *
В повышении пенсионного возраста

виноваты «лихие 90$е», Великая Оте$
чественная война, война с Наполеоном
и татаро$монгольское иго, а вовсе не

Путин, как некоторые привыкли оши$
бочно считать.

* * *
— За что? — размышлял Полтавчен$

ко. — Я же ничего не делал!
* * *

— Кум, неужели у нас нет законов?
— Есть, просто они не всем по карману.

* * *
Всё меньше сомнений в том, что ны$

нешние власти России в обозримом бу$

дущем решат задачу, казавшуюся рань$
ше неподъёмной: покончат с многове$
ковым проклятьем нашей страны — 
её ресурсным богатством. Причём ра$
дикально: просто вывезут всё до по$
следней капли и грамма.

* * *
Новая статья УК: «За отношение к

пенсионной реформе без понимания».

— Кум, по$моему, в аббревиатуре
ЦИК пропущена буква Р.

* * *
Всё больше россиян имеют всё мень$

ше денег.
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политических анекдотов от сатирика И.И. Никитчука ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь
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До 15 декабря во всех почтовых отделениях России проводится
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Кроме того, ещё не поздно оформить подписной абонемент 
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Наш индекc остаётся прежним — 50102.
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обложка — зелёного цвета.


